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По депутатским каналам

У РОССИИ-ДИСТРОФИЯ
Валерий Булатов — один из 

самых беспокойных депутатов 
Екатеринбургского горсовета. 
Помню, когда Советы только- 
только укомплектовали народ
ными избранниками — послед
ние косяком тянулись в ре
дакцию (и до выборов тоже): 
силились донести до избира
телей свои трезоги, а особен
но — мечты свои несбывшие- 
ся.

Но получили ребята стату
сы, а частью — и кресла с 
кабинетами, и — приумолкли. 
Не бузят. «Коммунякам» не 
грозят. Кто-то уж и в Москве 
пригрелся. Демократу — ведь 
что: «где тепло — там и ро
дина» (М. Горький, «На дне»),

А Булатов — странный. Не
поседа. Не переболел он, что 
ли, оспой демократии? 47 лет

О ЕЕДНОМ ЕЮДЖЕТЕ 
ЗЛИОЛВИЛИ СЛОВО

Вы разбогатели. Настолько, 
что решили восславить имя сво
ей фирмы крупными буквами на 
большом стенде. Вам присни
лось, что этот стенд стал укра
шением проспекта Ленина. Всю 
ночь вы упоенно рассматривали 
свою рекламу, а наутро побежа
ли.

В Екатеринбургском городском 
Совете вам, запыхавшемуся, ска
зали, что есть такое решение 
№ 154, в соответствии с кото
рым заявки на рекламу прини
мают в администрации города, 
а именно в Комитете по управ
лению городским имуществом. В 
комитете вашу заявку ласково 
приняли, но тут же заверили, 
что заниматься ею никто не бу
дет. В глазах у вас, натурально, 
темнеет, и часа два вы носитесь 
по переходам ратуши, разма
хивая руками. Пока не натыкае
тесь на более опытного колле
гу, который направляет вас... в 
ГлавАПУ, к главному художнику 
Алейникову. В конце концов вы 
что-то кому-то платите, вам кто- 
то что-то рисует, и это что-то 
как-то укрепляется на проспекте 
Ленина.

Ваша мечта сбылась. Ну, хоть 
в общих чертах. Но невдомек 
вам, окрыленному удачей, что 
лица, по долгу службы наблюда
ющие за состоянием городского 
бюджета, только во сне и видят 
миллионные поступления от рек
ламы. Наяву-то и копеечки не 
блеснуло. Кто-то наводняет Ека
теринбург высокохудожествен
ной иногда рекламой, кто-то в 
связи с этим шуршит ассигна
циями, бюджетные крохи рас
клевываются нарасхват и с дра
ками. А депутаты, утвердившие 
Положение о порядке предостав
ления на аренду участков город
ской территории, зданий, соо
ружений для размещения рек
ламной продукции, выглядят, мяг
ко говоря, наивными мечтателя
ми.

Они надеялись с 1 августа 
ввести в законное русло неуем
ную энергию рекламодателей.

Сообщаем подробности ■шжкмяммпмжшмпншммтиамямппшкмпм

СЛЕДУЮЩИЙ ДОНОР-ПРИНЦ ФИЛИПП
В прессе уже сообщалось, 

что из Екатеринбурга в анг
лийский научный центр Ол- 
дермастона отправлена для 
экспертизы часть ткани труб
чатых костей от всех скелетов 
из найденного в прошлом го
ду захоронения расстрелянной 
царской семьи. Это генетиче
ское следствие, или идентифи
кацию по ДНК, предложил про
вести британскому министер
ству внутренних дел ученый 
Найджел Макрири.

Не сразу английские ученые 

мужику — пора бы и успоко
иться. Сказать избирателям 
округа N2 175, что в Чкалов
ском районе: не обессудьте, 
мол, не «понимайте» лихом.

Нет, елозит, не сдается: 
раз, говорит, Ельцин парали
зовал Советскую власть, со
вершив под видом борьбы 
с путчем тихий государствен
ный переворот и вручив ре
альную власть не избранным 
народом чиновникам из испол
нительных органов — я, го
ворит, решил организовать 
«Екатеринбургский городской 
комитет по правам человека». 
И организовал. Зарегистриро
вал.

Спрашиваю: каким образом 
«парализовал»? Объясняет: 
издает указы, противоречащие 
законам, за исполнением ко

Они очень верили в то, что «ди
кари», в едином порыве заполо
нившие муниципальную террито
рию рекламой, до 1 сентября 
придут с повинной головой в 
Комитет по управлению город
ским имуществом и изъявят же
лание померяться силами с дру
гими такими же на честном аук
ционе. Но прежде всего меч
тали депутаты, что найдется в 
немаленьких штатах администра
ции какой-нибудь завалящий 
главный специалист, способный 
опубликовать и само решение

154. и Положение, чтобы до
вести их до сведения нашего 
самого грамотного в мире народа.

Размечтались. Администрация 
— структура исполнительной 
власти — не только посчитала 
нужным саботировать решение 
малого Совета, но и, что осо
бенно подкупает, устами зампре
да комитета Александра Литви
на высказало сомнение в прием
лемости... ну, скажем, аукцион
ного принципа. Вы, дескать, по
мозгуйте тут еще, а мы пока 
отдохнем от трудов праведных.

Однако две комиссии горсо
вета, экономическая и по собст
венности. отринув благодушие, 
сделали суровый ответный ход. 
Городской администрации' по
ручено в срок до 27 октября 
организовать выполнение зло
получного 154-го решения и под
готовить, наконец, хоть один аук
цион по продаже права аренды 
на размещение рекламной про
дукции. А ежели любители по- 
саботировать не уймутся, адми
нистрации «светит» выступить 
ответчиком в суде — по иску 
о взыскании ущерба, наносимо
го городскому бюджету.

Беспрецедентно? Да. Но, как 
говорится, приехали. Одни па
ны постановляют. вторые — 
сомневаются и ничего не дела
ют. А у холопов бюджеты тре
щат.

Эдуард КОРИДОРОВ, 
сотрудник пресс-центра 

Екатеринбургского горсовета.

взялись за подобную экспер
тизу: была боязнь, что, во- 
перзых, серная кислота могла 
необратимо повредить хромо
сомы и, во-вторых, для срав
нительного анализа нужно бы
ло найти доноров-доброволь- 
цез из королевских семей.

Теперь ясно — экспертиза 
состоится. Образцы тканей да
ли уже два родственника по 
линии Николая II. Возможно, 
они будут взяты и у королевы. 
Однако в данном случае 
предпочтительнее ее муж — 

торых «президентская» проку
ратура не надзирает. В резуль
тате — хаос, в условиях кото
рого тяжело жить, но легко 
воровать.

— Все думают, что у власти 
демократы,— продолжает Бу
латов,— а у власти бюрокра
ты, бывшие коммунисты. По
этому когда одни коммунисты 
собираются на съезд (рабо
чих, крестьян и трудовой ин
теллигенции Среднего Ура- 
га)—непонятны их претензии 
к «демократам», поскольку у 
власти те же коммунисты, но 
без партбилетов. И послушная 
прокуратура — их инструмент, 
а беспомощные депутаты — 
оправдание их произвола.

Что касается неработающих 
законов, продолжает Булатов, 
то это конкретно; законы

Совсем недавно отшумел 
25-летний юбилей Архи
тектурно-художественно
го института, а уже подоспел 

новый, теперь СИНХа, вернее— 
УрИНХа (институт народного 
хозяйства был переименован из 
Свердловского в Уральский).

Не секрет, что у многих 
этот институт ассоциируется, 
прежде всего, с торговлей. От
сюда ft нередко негативное от
ношение к вузу. Однако те, кто 
ругает, забывают, что обуча
ются в СИНХе не только буду
щие работники торговли. Из 
стен вуза выходят финансисты, 
экономисты, банкиры, бухгалте
ры, и, поверьте, специалисты 
эти котируются очень высоко.

25 лет —- много это или ма
ло? За это время из экономи
ческого факультета Уральского 
университета и филиала Москов
ского института народного хо
зяйства образовался самостоя
тельный институт, который име
ет сейчас 4 факультета: эконо
мический, финансовый, коммер
ческий, п механико-технологи
ческий. Взрослели студенты,

Обвал

КОШКА СИМА СТРОИТЕЛЯМ НЕ ДОВЕРЯЛА
В пятницу, 16 октября в 21 

час 40 минут в трехэтажном 
доме номер 9 по улице Завод
ская рухнула крыша. Не удер
жав сбломков, провалился и 
пол третьего этажа. Один че
ловек доставлен в больницу.

Началось все с ремонта кры
ши, который затеял жилищно- 
коммунальный отдел ВИЗа. Для 
этой цели была нанята строи
тельная организация. В пятни
цу для замены кровли привез
ли шифер и сложили его на 
чердаке. Прямо над кварти
рой № 14. Но хозяйка, угадав 
по обсыпающейся штукатурке, 
что дело добром не кончится, 
велела строителям переложить 
его на другое место. Так три 
пачки шифера оказались над 
квартирой № 15.

За несколько минут до обва
ла кошка Симка (кв № 13, 
2-ой этаж) стрелой вылетела 
из квартиры. С начала ремонта 
она наотрез отказалась захо
дить в комнату, в которой 
впоследствии и произошел об
вал. Этому не придали осо
бого внимания. А зря.

Три пачки шифера’ пробили 
этажи очень быстро Проломив 
потолок третьего этажа, они 
на несколько мгновений за
держались на полу и свали
лись на второй этаж Потолок

принц Филипп, так как по про
исхождению он ближе к гес
сенской линии, а значит, к ца
рице Александре Федоровне.

Сейчас в структуре следст
вия должны произойти значи
тельные изменения. До сих пор 
«заказы» исходили из проку
ратуры Свердловской области. 
Теперь Найджел Макрири на
стаивает включить в следст
вие еще один сюжет: Анаста
сию.

Об этих фактах сообщил на 
днях на пресс-конференции 

РСФСР «Об охране окружаю
щей природной среды», «Об 
индексации денежных доходов 
и сбережений граждан в 
РСФСР», «О защите прав по
требителей», «Об именных 
приватизационных счетах и 
вкладах в РСФСР», «О мест

ном самоуправлении в РСФСР», 
«О конкуренции и ограниче
нии монополистической дея
тельности на товарных рын
ках», «О выборах главы адми
нистрации», «О статусе народ
ного депутата местного Со
вета».

По всему по этому у Була
това. как у председателя об
щественной организации (ко
митета по правам человека), 
созрел цеЛый ряд пунктов:

1. Выразить недоверие гос
подам Бурбулису, Гайдару, 
Ельцину и Хасбулатову (види
мо, в алфавитном порядке— 
ред ) в связи с фантастичес
ким, бешеным ростом цен в 
100—500 раз и потребовать их 
отставки ввиду нарушения ими 
предвыборных программ.

2. Начать кампанию по от
зыву народных депутатов Рос
сии, способствующих принятию 
антинародных законов и ука
зов, в результате чего 90 про
центов россиян оказалось за 
чертой бедности.

3. Улучшить снабжение на
селения города продуктами пи
тания, а также взять под конт
роль цены как в коммерческих, 
так и в государственных мага
зинах согласно, предвыборной 
программе Президента РФ.

Там были еще пункты. И все 
— берущие за сердце, как хо
рошая лирическая песня. Но 
я попросил Валерия Борисови
ча аргументировать последний 
пункт — он как-то «ближе к 
телу» — и предоставить ре
дакции данные в пользу того, 
что Екатеринбург недоедает.

Через неделю мы получили 
эти сведения: за 9 месяцев 
1992 года город-труженик по
лучил в сравнении с таким же 
периодом не самого сытного 
1991 года: 66% мясопродуктов, 
58% молокопродуктов, 66% 

К^билей опять
ДВАДЦАТЬ ПЯТЬ

становились выпускниками, рос 
вместе с ними и институт: не 
только размерами (за 25 лет 
выстроено 5 новых учебных и 
спортивных корпусов), теперь 
можно говорить, что СИНХ 
имеет свое лицо в системе учеб
ных заведений, ведущих подго
товку для народного хозяйства. 
Хотя — вот парадокс — инсти
тут народного хозяйства 
есть, а самого народного хо
зяйства нет.

25 лет — дата, когда можно 
подвести определенный итог. О 
работе, которая ведется в сте
нах вуза и за его пределами, 
говорят деловые контакты с 
институтом экономики Ураль
ского отделения Академии наук 
России, вузами не только Ека
теринбурга, но и всего СНГ, 
зарубежными высшими учеб
ными заведениями (сейчас,

первого этажа отделался круп
ными трещинами.

На третьем этаже в момент 
обвала никого не оказалось, 
но на втором спала 20-летняя 
Анастасия Чукаева. К сча
стью, кровать стояла в углу и 
Настя оказалась защищена от 
основной опасности Однако 
дза с лишним часа ей приш
лось пролежать под обломками 
в очень густой пыли, прежде 
чем вовремя прибывшие по
жарники и врачи сумели разо
брать 2,5 метровый слой сб
ломков и добраться до Насти 
Все это время она лежала с 
придавленными левыми рукой 
и ногой Сейчас она находится 
в 23 больнице. Переломов у 
ней нет, но гипс все же приш
лось наложить. Через полто
ры недели его снимут.

На следующее утро после 
обвала в квартире Чукаевых 
раздался звонок. Молодой че 
ловек сообщил, что он — из 
вчерашних пожарных, позво
нил в больницу и узнал, что 
состояние Насти хорошее. Он 
пришел специально для того, 
чтобы сообщить родителям На
сти эту новость. Мама Анаста
сии так растерялась, что забы
ла поблагодарить гостя.

А в это время жители перво
го этажа, ушедшие на ночь из

английский журналист Алекс 
Андерсон, который продолжа
ет расследование русской тра
гедии, начатое 20 лет назад 
Энтони Саммерсом и Томом 
Мангольдом (главы из их кни
ги «Досье на царя» впервые на 
русском языке опубликованы 
недавно в нашей газете. Эта 
книга вышла в Великобрита
нии и США еще в 1978 году и 
произвела сенсацию. Исследо
ватели подвергли в ней тща
тельной судебной экспертизе 
все материалы белогвардейско

сливочного масла, 51 % сыра, 
48% сухих детских смесей, 
79% яйцепродуктов, 58 % ры
бопродукции, 47% рыбных 
консервов, 48% масла расти
тельного, 33% сахара. 24% 
чая, 36% плодоовощных кон
сервов, 74% крупы.

Уровень прошлого года до
стигнут лишь по соли, макарон
ным изделиям и водке. Вот 
и вся любовь. И выпивка с 
закуской. Рассчитывать что зи
мой будет лучше — удел до
тошных романтиков. Правда, 
Борис Николаевич к осени 
обещал «стабилизацию». Еще 
раньше — обещал «от каждо
го по труду, каждому по спо
собностям», и — чтоб никаких 
привилегий!

А между тем Конституцион
ный суд занимается не рас
смотрением легитимности дей
ствий президента — он при
стально изучает историю КПСС. 
Чем очень довольна Галина 
Старовойтова (главный кон
сультант, а точнее «мозг» пре
зидента по национальным во
просам), которая недавно за
явила по питерскому ТВ: это— 
процесс века, он будет длить
ся долго.

Вряд ли он будет длиться 
долго. Просто провианта не 
хватит на всех судей, подсуди
мых и свидетелей. Некому этот 
провиант скоро будет в стра
не производить. У нас вся 
страна скооо будет государ
ством продавцов и покупате
лей. В 1917 году мы извели 
всех эксплуататоров, 75 лет 
спустя мы изведем всех экс
плуатируемых, т. е. производи
телей. Как класс. Под корень.

На вопрос: и какой же вы
ход — Валерий Борисович, уже 
прощаясь, подарил мне на па
мять ксерокопию закона 
РСФСР «Об изменениях и до
полнениях Конституции», где 
была особо выделена цветным 
карандашом статья 121-10: 
«Президент РСФСР может 
быть отрешен от должности в 
случае нарушения Конституции 
РСФСР, законов РСФСР, а 
также данной им присяги».

Кстати, в присяге от 12 июня 
1991 года было заявлено: го
сударство сильно благополучи
ем своих граждан. Бедное го
сударство!

С. МАТЮХИН.
Фото А. ПОРУБОВА.

например, на экономическом 
факультете читает лекции фин
ский профессор Матти Якоб
сон). Получил поздравления 
УрИНХ и от недавно создан
ной Академии управления и 
предпринимательства, объеди
нения «Уралэлектромедь», ко
торое, кстати, перечислило на 
счет института 2 млн. рублей, 
Уральского коммерческого бан
ка, директор которого Л. В. 
Истомина, выпускница СИНХа 
1970 года. Не забыли поздра
вить институт и власти — от 
районного Совета до прави
тельства области.

25 лет — много или мало? 
Во время юбилея я увидела 
лица людей уже немолодых, 
на которых была радость и за
дор, как будто всем присутст
вовавшим было по 25 лет.

Анна ЧАРСКАЯ.

«опасной зоны», с недоумени
ем оглядывали обворованную 
квартиру...

Кроме ’Анастасии Чукаевой 
пострадавших нет Физически 
А морально...

Заместитель директора В,ИЗа 
по кадрам и быту Ю. Салов 
заверил, что весь ущерб будет 
возмещен, но какой? Жильцы 
квартир не согласны в оценке 
всего сломанного. В частно
сти, румынский гарнитур в 
квартире |3 специалисты оце
нили в 73 тысячи рублей. 
Пострадавшие считают, что он 
стсит больше.

Бюро технической инвента
ризации ВИЗа определило, что 
дом № 9, который строили в 
50-е годы имеет износ 30% и 
что ремонт можно проводить... 
без отселения, что в данный 
момент и осуществляется. Так 
что никаких десять человек, 
кан сообщили «Европейско-ази
атские новости», ни в какое об
щежитие не отселено.

После же того, как из дома 
вывезли три самосвала облом
ка3» жильцы заверили, что че
рез 1,5 — 2 месяца строитель
ные работы будут завершены. 
Но даже сами рабочие смотрят 
на эти цифры скептически

В ПЕНКИН
Екатеринбург.

го следственного дела, 50 лет 
остающегося в полной неиз
вестности, привлекли выдаю
щихся специалистов и... ни од
но из ключевых доказательств 
Соколова о расстреле цар
ской семьи и уничтожении ос
танков не подтвердилось. Все 
они оказались или ошибочны
ми, или явно фальсифициро
ванными.

Новое следствие, как пола
гают ученые, может круто из
менить все представления о 
минувшей трагедии.

М. БЕРЕЗИНА.

Возвращаясь к напечатанному

СКАЗКА ПРО БЕЛОГО БЫЧКА
Судебный процесс по делу 

бывших сотрудников КГБ Сер
гея Бакланова и Евгения Сте
панова стал напоминать сказку 
про белого бычка. Не успели 
судьи объявить перерыв до 22 
октября, чтобы заслушать пос
леднее слово Степанова и вы
нести, наконец, приговор, как из 
недр Управления Министерства 
безопасности по Свердловской 
области достали два пакета с 
грифом «Секретно».

В понедельник утром эти 
конверты были вскрыты судьей 
Бозровым. Он извлек оттуда 
семь магнитофонных кассет. 
В сопроводительной записке 
начальника Управления Генна
дия Воронова говорится о 
том, что с санкции бывшего 
Председателя КГБ СССР ве
лась скрытая запись разговора 
Бакланова и Степанова меж
ду собой н со своими сослу
живцами. (Оригинал санкции 
с подписью Крючков суд полу
чил вчера утром). Правосу
дие поверило начальнику на

ТЕПЕРЬ МОЖНО 
БУДЕТ СЧИТАТЬ

ПО СООБЩЕНИЮ ПРЕСС1 
СЛУЖБЫ ГЛАВЫ ОБЛАСТ
НОЙ АДМИ Н ИС I РАЦИИ. 
ЭДУАРД РОССЕЛЬ ПРИНЯЛ 
ПРЕЗИДЕНТА АМЕРИКАН
СКОЙ КОМПАНИИ «ЛТС 
КРОУП» ХИРАКА КАРМАК- 
ЛРА. прибывшего в Екатерин
бург для подписания докумен
тов о создании АО «Литек 
ИНК» с Уральским приборост
роительным заводом. По мне
нию его директора Владимира 
Годлевского, предприятие вско
ре сможет выпускать 20 тысяч 
электросчетчиков в месяц. В 
качестве партнера планирует
ся привлечь фирму «Искра» из 
Словении. Решен вопрос о соз
дании совместного коммерчес
кого банка.

СТЕКЛОДУВЫ
РОССИИ

ЕДИНСТВЕННЫМ ПРЕД
СТАВИТЕЛЕМ СВЕРДЛОВ
СКОЙ ОБЛАСТИ НА СЪЕЗ
ДЕ СТЕКЛОДЕЛОВ РОССИИ 
БЫЛ ДИРЕКТОР ИРБИТ
СКОГО СТЕКОЛЬНОГО ЗА
ВОДА ЮРИЙ СКОРЛУПКИН. 
На форум, который проходил 
в Москве, съехались делегаты 
из Беларуси, Кыргызстана, го
сударств Прибалтики, с Украи
ны. Разговор шел о необходи
мости объединения 250 родст
венных предприятий, располо
женных на территории бывше
го Союза, создании общего ус
тавного капитала, договорах с 
научно-исследовательскими уч
реждениями. Это предоставит 
широкие возможности в приоб
ретении сырья, топлива, внед
рении передовых технологий.

ОСУДИЛИ
ЗА ПРОФЕССИЮ

ЗАВЕРШИЛСЯ СУДЕБНЫЙ 
ПРОЦЕСС НАД ТРЕМЯ РЭ
КЕТИРАМИ, ВЫМОГАВШИ
МИ ДЕНЬГИ У РУКОВОДИ
ТЕЛЯ ОДНОГО ИЗ МОЛО
ДЕЖНЫХ ЦЕНТРОВ. Дело 
вели прокуратура области и уп
равление Министерства безо
пасности России. В ходе пред
варительного следствия потер
певший был дважды избит, не
которое время скрывался за 
городом. Адвокаты обвиняе
мых не только оказывали им 
юридическую помощь, но и осу
ществляли нелегальную связь с 
волей. В зале судебного заседа
ния один из адвокатов зая
вил, что рэкет — это не прес
тупление, а профессия. Публи
ка, присутствовавшая в зале, 
оскорбляла потерпевшего, сви
детелей. Тем не менее трое

Ваше слово, товарищ ваучер

ПО ТРИ, НО В ФЕВРАЛЕ
15 октября на Екатеринбург

ской фондовой бирже прошли 
очередные «торги по ваучерам». 
Как и на Российской товарно- 
сырьевой бирже, ситуация за 
неделю изменилась незначи
тельно.

Иена ваучеров с поставкой 
покупателю в феврале оста
лась той же, что и у январ
ских — 3 тысячи рублей. Не
которые специалисты по фон
довому рынку полагают, что 
в ближайшие месяцы цена че
ков вряд ли поднимется выше 
четырех—шести тысяч рублей.

По, несмотря на определен
ную долю риска, биржевые

ЖДИТЕ ОТВЕТА
Скоро всех нас оваучеризи- 

руют. Осчастливит ли это рос
сиян, еще не ясно? Хотя пра
вительство впервые дает, а не 
забирает. Но нужно ли радо
ваться этому широкому жес
ту, тоже вопрос. Так что во
просы, вопросы, кругом одни 

слово и после короткого обсуж
дения решило возобновить су
дебное следствие. Так как на 
конверте стоит гриф «Секрет
но». из зала суда были удале
ны все лишние лица, в том чис
ле и журналисты.

Версия, высказанная мною 
несколькими днями раньше, на
ходит свое подтверждение в 
действиях служб госбезопас
ности, которые пытаются свои
ми действиями затянуть судеб
ный процесс до бесконечности. 
В этом случае как раз подой
дет сказка про белого бычка. 
Говорить об одном н том же 
без конца, для солидности до
бавляя новые магнитофонные 
записи. Не исключаю, что пос
ле этого военная прокуратура 
неожиданно для всех найдет 
первый том дела, который дав
но уже утерян. И опять при
дется возобновлять судебное 
следствие.

Представитель пресс-службы 
Управления МБР по Свердлов

- А вы слышали - 
«профессионалов» приговорены 
к лишению свободы сроком от 
4 до 5 лет.

СНОВА - И ПЕСНИ, 
И ПЛЯСКИ

ПОСЛЕ ВОССТАНОВЛЕ
НИЯ УРАЛЬСКОГО ВОЕН
НОГО ОКРУГА НОВУЮ 
ЖИЗНЬ ОБРЕЛ АНСАМБЛЬ 
ПЕСНИ И ПЛЯСКИ. Балет
ный и хоровой коллективы при
ступили к репетициям. Танцо
ры и певцы работают над но
вым репертуаром.

НОВЫЙ ГОРОД
ЕЩЕ ОДИН ГОРОД ПОЯ

ВИЛСЯ НА КАРТЕ ОБЛАС
ТИ — ЗАРЕЧНЫЙ. Новый 
статус обрел поселок энергети
ков Белоярской атомной стан
ции. Поздравить горожан с 
этим знаменательным событием 
приехали 16 октября председа
тель правительства области Ва
лерий Трушников и председа
тель областного Совета Анато
лий Гребенкин. У нового горо
да большое будущее. Широ
кие возможности развития эко
номики возникают с созданием 
технополиса — территории со 
специальным правовым стату- 
юм л особой системой управ
ления. где полномочия смеше
ны в пользу муниципальной 
власти, а предприятиям предос
тавлен льготный режим. По слу
чаю первого дня рождения За
речного во Дворце культуры 
«Ровесник» состоялся веселый 
капустник.

КАЖДЫЙ ТРЕТИЙ...
СЕМЬ МИЛЛИОНОВ РУБ

ЛЕЙ УЙДЕТ НА ВОССТА
НОВЛЕНИЕ И РЕКОНСТРУК
ЦИЮ ГОРОДСКОГО МЕМО
РИАЛА ПОБЕДЫ. Бригада 
строителей из треста «Асбо
строй» уже приступила к зак
ладке фундамента под мрамор
ные плиты, на которых будут 
высечены имена асбестовцев, 
погибших в годы Великой Оте
чественной войны. В борьбе с 
фашизмом пал каждый третий 
житель города. На сегодня соб
рано более 3 тысяч фамилий 
павших защитников Родины.

ПРЕМИЯ ЗА «ЗЕМЛЮ»
Сотрудник института исто

рии и археологии УРО РАН 
Сергей Крылов стал победите
лем телевизионного конкурса 
художественной фотографии 
«Земля — наш общий дом». 
Его серия «Земляки» |Получи- 
ла главный приз конкурса. 
Вторая премия досталась так
же екатеринбуржцу, члену фо
токлуба «Товарищ» Сергею 
Рогожину. Правда, той чисто 
символической денежной пре
мии, которой их наградило те

операции с ваучерами все же 
начались. 15 октября брокер
ская контора «Линк» выстав
ляла на ЕФБ три контракта 
опционного типа на покупку 
и продажу приватизационных 
чеков на общую сумму 1 млн. 
рублей.

Один контракт — на покуп
ку ста чеков по цене 3 тыся
чи рублей каждый — был ре
ализован. Покупатель — юри
дическое лицо. Оговоренный в 
условиях аукциона срок по
ставки ваучеров покупателю — 
февраль 1993 года. Не были 
проданы оставшиеся два конт
ракта с поставкой в декабре 
нынешнего года и январе сле

вопросы. И о приватизации, и 
о ваучеризации.

5 ноября в большом зале 
Свердловского облсовета фонд 
имуществ области проводит 
пресс-конференцию. На нее 
приглашаются специалисты са

ской области Александр Гри
горьев так и не смог объяс
нить, почему эти материалы 
«всплыли» не во время следст
вия и даже не во время судеб
ного разбирательства, а 
лишь накануне объявления 
приговора. Ссылки на то, что 
раньше было нельзя, а теперь 
можно, но из-за текучки не ус
пели, вряд ли кого-то могут 
убедить. Остается только удив
ляться изворотливости ума че
кистов, когда дело касается 
авторитета столь солидной кон
торы и собственной безопас
ности. Утопающий хватается за 
соломинку. Перефразируя этот 
афоризм, можно сказать, что 
«утопающий» чекист хватается 
за магнитофонные записи, ко
торые, по словам судьи, велись 
еше до возбуждения уголовно
го дела против Бакланова и 
Степанова.

При честной и открытой игре 
надо уметь и проигрывать...

Б. ЯРКОВ.

левидение, как признается на 
страницах журнала «фотогра
фия» член жюри конкурса Г. 
Ергаева, им не хватит даже на 
билет до Москвы.

РЕКВИЕМ...
В АРТЯХ СОСТОЯЛОСЬ 

ТОРЖЕСТВЕННОЕ ОТКРЫ
ТИЕ ПАМЯТНИКА ПОСТРА
ДАВШИМ В ГОДЫ МАССО
ВЫХ РЕПРЕССИЙ. Священ
ник Введенской церкви отец 
Николай освятил монумент и 
отслужил панихиду по невин
но погибшим. В митинге, пос
вященном памяти репрессиро
ванных. приняли участие около 
ста человек. В основном это 
родственники и близкие осуж
денных в тридцатые годы.

ГЕОРГИЮ
ПОБЕДОНОСЦУ

УВЕКОВЕЧИТЬ ПАМЯТЬ 
ЛЕГЕНДАРНОГО МАРШАЛА 
Г. ЖУКОВА РЕШЕНО НА 
ВСТРЕЧЕ КОМАНДОВАНИЯ 
УРАЛЬСКОГО ВОЕННОГО 
ОКРУГА С ПРЕДСТАВИТЕ
ЛЯМИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОР
ГАНИЗАЦИЙ И ДЕЛОВЫХ 
КРУГОВ УРАЛА. Из семи 
представленных вариантов па
мятника полководцу был выб
ран эскиз екатеринбургского 
скульптора К. Грюнберга, пред
ставляющий собой многометро
вую стелу с фигурой святого 
Георгия Победоносца на вер
шине и барельефом маршала 
у основания. Монумент, по за
мыслу участников встречи, дол
жен находиться вблизи здания 
штаба округа, где Георгий Кон
стантинович работал в после
военные годы.

ЗАВОД СТАЛ 
МУЗЕЕМ

Группа тагильчан отправи
лась 13 октября в Германию. 
В ее составе директор музея- 
заповедника горнозаводского 
дела Среднего Урала И. Семе
нов, его заместитель Г. Овеч
кин, научный сотрудник му
зея-заповедника М. Кузовкова, 
заведующий кафедрой ино
странных языков филиала 
УПИ Ю. Скоморохов и замес
титель мэра города В. Кащен
ко. В течение 10 дней они по
знакомятся с Рурским райо
ном — основной угольной и 
металлургической базой стра
ны, обменяются опытом рабо
ты по сохранению культурно
исторического наследия, при
мут участие в международном 
конгрессе, где прозвучит док
лад И. Семенова о музее-заво
де, каким стал Демидовский 
железоделательный.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ 
НОВОСТИ.

дующего. Цена ваучеров по 
ним составила 4 и 3 тысячи 
рублей за каждый.

Па бирже считают, что про
дажа ваучеров по цене, зна
чительно превышающей их но
минальную стоимость, возмож
на лишь в операциях с от
дельными чеками. А посколь
ку брокеры явно стремятся 
снизить стоимость ваучера, 
биржа рекомендует следить за- 
информацией о торгах, чтобы 
сориентироваться в «кухне» 
рынка ценных бумаг.

Очередные торги состоятся 
па ЕФБ в четверг, 22 октяб
ря.

Татьяна ХУДЯКОВА.

мого высокого уровня, прак
тики.

Есть еще время основатель
но подготовиться к пресс-кон
ференции. Ждем звонков чи
тателей с вопросами по теле
фону 56-91-14 с 9 утра до 11.

Ж. КОРНЕТ.
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НДЕМ1НУ?

«Круглый» стол
Как мы обещали, сегодня отдел экономики «НС» представ

ляет краткий отчет о работе состоявшегося 1 октября в ре
дакции «На смену!» «Круглого стола», который мы условно 
назвали так: «Девять месяцев реформ».

С начала реформ минуло уже действительно девять с лиш
ним месяцев. Парадокс в том, что реформы еще продолжа
ются. А помните, какой мрак предрекали все, кто с ужасом 
думал о предстоящих испытаниях? Но волей судьбы прави
тельство еще на месте, президент тоже пока целехонек.

Представляем вам тех людей, с которыми мы беседовали и 
размышляли на эти и другие темы за «Круглым столом»; 
Анатолий Викторович Гребенкин, председатель областного 
Совета, доктор экономических наук; Дмитрий Михайлович 
Сергеев, председатель областного Фонда имуществ, председа
тель биржевого совета Екатеринбургской фондовой биржи, 
кандидат экономических наук, доцент; Александр Иванович 
Татаркин, директор института экономики УрО РАН, доктор 
экономических наук, профессор; Владимир Николаевич Фро
лов, президент ассоциации «Налоги России», доктор экономи
ческих наук, профессор; Сергей Александрович Мицек, декан 
экономического факультета гуманитарного университета, 
кандидат экономических наук; Татьяна Владимировна Ре
шетникова, директор Уральской финансовой школы, канди
дат экономических наук, доцент; Эдуард Федорович Нистра
тов, генеральный директор НПО «Урал-систем», кандидат тех
нических наук; Анатолий Олегович Батов, главный управ
ляющий ЕАПСБ.

— Первый вопрос, который 
мы хотим вам задать,—это лю
бимый вопрос Для многих ин
тервью с экономистами: «То, 
что происходит сегодня в этой 
стране, в этой экономике, — это, 
вообще, нормально?»,

А. Гребенкин:
— То, что происходит в 

России,— это все-таки нормаль
ный процесс. Нормальный про
цесс отказа от прошлого, нор
мальный процесс отказа от 
каких-то идеологических догм, 
экономических постулатов, на 
которых мы все воспитывались, 
которые «претворяли в жизнь». 
Нормальный процесс создания 
здоровой экономики, поворота 
всех экономических отношений 
с головы на ноги. Давайте от
кажемся от поспешных выво
дов, Прошло якобы целых де
вять месяцев, а ничего вроде 
как не родилось.

Второй момент — это пробле
ма федерализма. Не надо мно
го внимания обращать на всю 
политическую возню, которая 
идет из Москвы, из центра. 
Россия стала федерацией, а не 
республикой. Мы, наверное, 
этого еще просто не понимаем. 
Тем более население не пони
мает, что больше центра нет. 
И не должно быть. Должны 
быть федеральные органы вла
сти и управления и должны 
быть центры реформ в регио
нах. Если мы не будем пре
творять в жизнь перенос цент
ра тяжести реформ в регионы, 
то ничего не будет. Из центра, 
из Москвы никаких реформ 
провести не удастся.

Проблема федерализма — это 
прежде всего разделение пол
номочий между федеральными 
органами власти и регионами. 
Причем в качестве регионов вы
ступают не какие-то аморфные 
Урал, Сибирь, а конкретные 
субъекты федерации, которые 
подписали федеративный дого
вор. И получили полномочия — 
пока на бумаге, но мы добиваем
ся, чтобы эти полномочия были 
на деле, в жизни — по форми
рованию своей экономической 
политики, тех возможностей, ко
торые надо использовать для 
реформы, для построения нор
мального государственного меха
низма,

А. Татаркин:
— Я считаю, что всякий кру

той переход на новые эконо
мические структуры, на новые 
экономические принципы, он 
неизбежно сопровождается па
дением производства, жизнен
ного уровня, нестабильностью 
и т. д. Наша страна в этом 
случае не исключение, а одно 
из дополнительных подтверж
дений того, что всякая крутая 
ломка требует платы. Социаль
ной, политической, идеологиче
ской, экономической — какой 
хотите.

С другой стороны, я ечитаю, 
что происходящее сегодня в на
шей стране—это, конечно, не
нормально. Ненормально пото
му, что мы продолжаем россий
скую традицию: делать то, что 
мы делаем — быстро, оператив
но. не доводя до логического за
вершения. Сегодняшняя ситуа
ция в нашей стране — это ис
ключительно российский вариант 
перехода к формированию ры
ночных структур. Ни одна Мон
голия, ни одни Соединенные 
Штаты до такого бы не могли 
додуматься: сделать столь мучи
тельный переход к рынку. Ну и, 
естественно, богатства такого 
нет, чтобы его так расточитель
но расходовать для перехода на 
новые экономические формы.

Второй исключительно рос
сийский момент. Мы считаем, 
что заграница нам поможет. 
Как были у нас эти тайные на
дежды на какого-то иностран
ного дядю, на каких-то советни
ков, так они и остались. В лю
бом случае вариант реформиро
вания нашей экономики должен 
быть исключительно российским: 
ни немецкий, ни японский, ни 
английский. Российский вари
ант!

В. Фролов:
— Такая точка зрения, что 

если происходит изменение от 
одного режима к другому, то 
возникают катаклизмы, а других 
ситуаций не бывает — неверна. 
Вот, пожалуйста, благоприятное 
капиталистическое общество, все 
там отлажено — рынок и т. д. 
Двадцать девятый — тридцать 
первый годы: хоп, машина поло
малась. Человек приходит с ра
боты, засовывает голову в га
зовую плиту. Что, там менялся 
тоталитарный строй на рыноч
ный? Ничего подобного, была 
отличная рыночная экономика, 
она сломалась, полетела в тар
тарары. Почему это произошло? 
Потому что такая экономика в 
29—31 годы впервые в жизни 
столкнулась с ситуацией пере
производства. То есть никогда 
не было ситуации перепроизвод
ства — появились массовые тех
нологии, конвейерные техноло
гии, и все экономические меха
низмы не были настроены на то. 
чтобы защищать экономику от 

перепроизводства. И она слома
лась. Пришел великий Кейнс и 
сказал: «Ребята, я все тут со
образил, все примерно понятно: 
мы влетели в перепроизводст
во, надо отрегулировать рыноч
ную экономику, я предлагаю ме
ханизм». Механизм достаточно 
простой: изменение учетной 
ставки — мы банковский про
цент устанавливаем, предполо
жим, 4 процента, деньги деше
вые, все расширяют производ
ство: как мы только влетаем s 
перепроизводство, устанавлива
ем ставку 40 процентов, деньги 
дорогие — вкладывают в про
изводство только те, кто имеет 
супервысокую прибыль. В это 
время развиваются магистраль
ные «пробойные» направления в 
экономике, остальные затухают. 
Идет переструктуризация.

Пожалуйста, человек придумал 
механизм, экономика ожила. 
Здесь, у нас, ситуация какаЯ? 
Мы что пытаемся сделать? Мы 
пытаемся натянуть импортные 
механизмы управления экономи
кой на нашу ситуацию. Но что 
делает импортный механизм за 
бугром? Снижает обьемы произ
водства, потому что перепроиз
водство — это страшный бич. 
Что он делает у нас? То. чему 
он научен! Он снижает обьемы 
производства. И было бы сме
шно, если бы он делал что-то 
другое...

Можно действительно через 
механизмы управления экономи
кой (а таких механизмов четы
ре: налоговая система, банков
ская система, бюджетная систе
ма, внешнеэкономическая дея
тельность — это все первичные 
механизмы) построить экономи
ку, которая бы при недопроиз
водстве увеличивала бы обье
мы производства, а при перепро
изводстве она загоняла бы 
в уменьшение объемов произ
водства. Идея наша в чем за
ключается? Банковский меха
низм защищает экономику от пе
репроизводства, а налоговый — 
дополнительно надо его подна- 
строить, подключить таким об
разом, чтобы защищал от недо
производства.

И вот такой макроэкономиче
ский регулятор сконструировать 
можно. Надо просто - непро
сто провести ревизию эконо
мических механизмов и скрупу
лезно отладить все механизмы 
без исключения. Не надо боль
ше этих программ: на 57-й день 
мы мыловаренный завод прива
тизируем, на 96-й — пивова
ренный. Не надо ничего этого. 
Надо сделать концепцию, при
думать механизм, сделать зако
нодательные акты. (Вот когда 
говорят, что ничего не дейст
вует, почему? Потому что за
конодательных актов нет). И 
после этого отпустить экономи
ку по отлаженным механизмам. 
Все, она пошла вперед.

Э. Нистратов:
— И вы полагаете, что все 

так красиво можно сделать в 
нашей стране?! Именно в на
шей?

В. Фролов: х
— Почему нет? А что мы, не

полноценные какие-то. идиоты? 
Я пример приведу. Кто забыл 
87-й год? Все его помнят? Это 
лучший послевоенный год. За
даю вопрос присутствующим: 
почему 87-й год, когда прода
вали товары в кредит, когда 
цены падали, когда зарплата 
росла, когда себестоимость за 
один год у нас по России на 
15 процентов уменьшилась, по
чему это происходило в нашей 
России, тоталитарной тогда 
почти. Очень простая вещь: в 
то время была вторая модель 
хозрасчета: при снижении се
бестоимости увеличивалась за
работная плата, и все произ
водители очень здорово начали 
работать по снижению себе
стоимости. Например, Верх- 
Исетский металлургический за
вод за один год снизил себе
стоимость более чем на 15 
процентов. Увеличились обье
мы производства и т. д. То 
есть экономика начала рабо
тать на эффективность. И здесь 
на сцене появилась такая мрач
ная фигура, как Абалкин.

Что сделал Абалкин? Он вто
рую модель хозрасчета поменял 
на налоговую систему, так на
зываемую. Что он к чему при
вязал? Он заработную плату 
привязал к выручке. Началась 
инфляция. Это же арифметика. 
Одно дело эмоции, другое де- 
до — экономическая, так ска
зать, арифметика.

С. Мицек:
— Я хотел бы с точки зрения 

узко экономической ответить на 
первый вопрос ведущего: то, 
что сейчас происходит, — это 
нормально? Нормально в том 
плане, что тоталитарная машина 
управления экономикой в значи
тельной степени сломана, то 
есть централизованного плана 
нет, цены свободные (в опреде
ленной степени, скажем так). Но 
что это дало? Во-первых, не
сколько улучшилось равновесие 
на рынке, мы видим это. Пред
приятия стали ориентироваться 
все-таки на цены, на экономиче

ские регуляторы, а не на прика
зы сверху. Чуть больше (так 
осторожненько скажем) стали 
ориентироваться на конъюнкту
ру-

Но с другой стороны—это лишь 
замах: одну руку подняли и не 
опустили туда, куда надо. Это 
естественно, поскольку времени 
мало прошло. Какие основные 
пункты, я хочу заострить ваше 
внимание, можно отдельно об
судить? Первое: то. что при от
носительно свободных ценах нет 
механизма банкротства, поэтому 
производитель не ведет себя как 
рыночный производитель — он 
при затоваривании не снижает 
цены, он платит колоссальную 
зарплату (условное допущение), 
будучи убыточным. Парадок
сальные вещи происходят!.. По
ка это будет — ни о каком рын
ке речи быть не может — и 
будут цены держать, и будет 
инфляция.

Второе: приватизация—это по
нятно. Пока нет конкретного по
лучателя доходов, четко зако
ном обозначенного, то и сра
жаться за снижение цен, за 
снижение себестоимости, за по
вышение производительности то
же никто не будет.

Ну и третий пункт, тоже 
очень важный,—это сложившаяся 
налоговая система. Нигде в ми
ре, насколько я знаю, ставок та
ких нет. Это суперобложение.

Д. Сергеев:
— То, что Сергей Александ

рович сказал насчет банкротств, 
мне кажется не совсем точным. 
Если под наличием механизмов 
понимать наличие законов, про
цедур, то это есть. На сегодня 
есть Указ президента о бан
кротстве госпредприятий. Он 
сделан (списан, скажем так) с 
достаточно нормальных законов, 
которые принимаются во всем 
мире, и в принципе мы могли 
бы уже, допустим, в нашей об
ласти месяца три его применять. 
Но нет у нас примеров. Отсюда 
я делаю вывод какой? Не хва
тает политической воли, чтобы 
запустить этот механизм. Поэ
тому все-таки вопрос не в ме
ханизме, а в политическом ру
ководстве.

Т. Решетникова:
— Мне кажется, что все про

граммы, которые мы все сейчас 

— экономисты, технари—обсуж
даем. они, может быть, все хо
роши. Но, мне думается, есть 
один минус у всех программ. 
Они совершенно не связаны с 
финансовым обеспечением. Мно
гие годы уже говорим, что под 
наши программы, под наши пла
ны, под наше все это громадье 
не подводится самый элементар
ный расчет: где взять денежки 
на наши программы? Денежки 
не в чистом виде — наличными 
или безналичными — где взять 
ресурсы? Ведь любое предприя
тие, если оно на год вперед 
хоть что-то предусматривает 
(даже не на год, на квартал!) 
оно должно знать: что я буду 
иметь в своем кармане, что я 
дам своим рабочим, что я нако
плю, а что я вложу в ту же са
мую недвижимость, в то же са
мое развитие? А у нас что сей
час? Наше государство в целом, 
наша Федерация вообще ничего 

не имеет. Если мы бюджет свер
стываем на три месяца, о какой 
программе, о каких вообще фи
нансовых ресурсах, финансовом 
обеспечении может идти речь? 
У нас в принципе этого нет. И 
очень сложно — Анатолий Вик
торович уже говорил — речь 
вести о Федерации. У нас ог
ромнейшая проблема встанет; 

о финансовом механизме и его 
работе в Федерации.

А. Батов:
— Как практик, я не могу 

сказать, что тут что-то нормаль
но. Почему я сужу о ненормаль
ности процесса? Во-первых, я 
не могу считать нормальной ситу
ацию, когда провозглашают ры
ночную политику, очень много 
говоря об этом через печать, 
на различных совещаниях, а 
власти предприниматель кон
кретно не нужен. Я не чувствую 
себя нужным! Мы очень много 
слышим сейчас (вот Анатолий 
Викторович сказал), что мы ото
шли от- тоталитарной системы. 
Я не вижу этого. Наоборот, идет 
в определенной степени мими
крия. Как я могу считать себя 
нужным, свободным предприни
мателем, если наша власть в 
прошлом году принимает реше
ние по биржам: деньги, выру
ченные от продажи брокерских 
мест биржи, оставляют в сво
бодный фонд, а проходит девять 

месяцев этого года, и новое ре
шение; считать это прибылью и 
езять с этого налог...

В. Фролов:
— Тема очень важная и ак

туальная: о моральности влас
ти. Наш предприниматель дик и 
неотесан. Что делать, мы толь
ко начинаем. Но кто должен 
быть образцом, безукоризнен
ным? Вот ты дикий, необразо
ванный. а я идеальный, я 
джентльмен. И я полагаю, что 
этим образцом должно быть го
сударство.

Д. Сергеев:
— Всем понятно, что мы со

здаем рыночную экономику. Го
сударственная собственность, 
где бы мы ее ни рассмотрели 
в других странах, везде она на
ходится в таком положении, что 
просто не способна сформиро
вать конкурентную среду. Поэто
му нужна приватизация — бы
страя, динамичная, эффективная.

Вторая задача, которую, я 
считаю, должна решать прива
тизация, — это задача структур
ной перестройки экономики. Это 
уникальный случай, когда в те
чение нескольких лет доходы, 
полученные от приватизации, 
можно использовать на реинве
стирование в интересах подня
тия структурной перестройки в 
регионе, в России и т. д. К 
сожалению, вторая задача очень 
долго отсутствовала в Государ
ственной программе приватиза
ции. Там стоял на первом месте 
вопрос повышения доходов. До
ходы и доходы — чисто фис
кальный подход к приватизации. 
К счастью, что-то немного из
менилось. Если говорить о на
шем областном Совете, то здесь 
есть понимание вопроса, суще
ствует уже больше года фонд, 
куда 45 процентов от доходов 
областного бюджета направля
ется на цели реинвестирования. 
Но, к сожалению, эффективного 
механизма финансирования 
структурной перестройки обла
сти на сегодняшний день нет. 
Ни организационного механизма, 
ни экономического. Здесь, я счи
таю, руководство Совета долж
но проявить энергию и инициа
тиву.

Конечно, самое главное, что 
надо сказать по приватизации,— 
я крайне неудовлетворен ходом 

этого процесса, теми цифрами и 
прежде всего даже законода
тельством по приватизации. По
тому что' постоянно идет изме
нение правил игры. Это людей 
бросает из одной крайности в 
другую.

В. Фролов:
— Те движущие механизмы, 

которые работают на улучше
ние рыночной экономики и 
о которых говорил Дмитрий 
Михайлович, они, конечно, не
оспоримы. Но все же пер
вый приоритет. я думаю, 
был опущен. Если вы помните, я 
назвал четыре механизма и не 
назвал вопроса собственности. 
Вроде бы странно: вопрос о соб
ственности—это же главное, а я 
его не назвал. Почему? Потому 
что в целом вопрос о собствен
ности является вспомогательным, 
раскручивающим ряд механиз
мов экономических. Я приведу 
простой пример. Государствен

ный банк дает кредит государ
ственным предприятиям. А да
вайте будем исходить из того, 
что государственной собствен
ности у нас тоже нет, у нас нет 
никакой собственности. Напри
мер я, как директор государст
венного предприятия, взял кре
диты, быстренько проел, растол
кал по малым предприятиям и 
спокойно уволился. Какие по
следствия? Никаких. Я просто 
стал богатым человеком. А банк? 
Hv а банк остался в дурачках. 
Как он накажет это предприя
тие? Ну, пусть он его. к приме
ру, обанкротит. Но что он с 
этого будет иметь? Пусть попро
бует его продать — платеже
способный спрос невелик и т. д.

А. Татаркин:
— Во-первых, приватизация— 

не единственный рычаг, который 
мог бы обеспечить и многооб
разие форм собственности, и 
оптимизацию структур. Я исхо
жу из того, что в целой систе
ме мер приватизация занимает 
далеко не главное место. Сегод
ня главное, что нужно сделать,— 
это обеспечить государственным 
предприятиям, которые хотят 
работать в рамках государствен
ной собственности, полноцен
ную аренду. Нельзя от этого от
казываться, потому что госсек
тор у нас был, есть и еще дол
гое время будет. Но давайте 
дадим свободу государственным 
коллективам, предприятиям, что
бы они самостоятельно решали 
большинство вопросов. Это пер
вое.

Второв. Разве можно сегодня 
говорить о рыночных отношени
ях, если мы не довели до логи
ческого завершения муниципали
зацию собственности. Сегодня 
под областной и городской вла
стью и органами управления по 
существу нет экономической ос
новы. Нет муниципальной соб
ственности, нет разделения ком
петенций, в основе которых ле
жат опять же разграничения прав 
и категорий собственности. И 
только потом — приватизация. 
Приватизация — как смена фор
мы собственности. И вот тут 
мы действительно обеспечили бы 
разнообразие. Каждая форма 
собственности заняла бы в эко
номической системе ту нишу, 
которую она должна бы занять.

Повысить эффективность — 
отсюда убыточные, нерента
бельные предприятия привати
зировать, а потом уже пере
ходить на гигантов и Т. д.

Э. Нистратов:
— Я хотел бы прямо продол

жить Александра Ивановича... 
Ни у кого не вызывает сомне
ния, что у имущества должен 
быть хозяин. Таким хозяином и 
собственником может быть и 
государство. А чем государство 
плохой собственник? Там вооб
ще проблема — кто назначает 
директора, кто назначает ме
неджера?

В государственной собствен
ности — чиновник, по своему 
образу и подобию. В част
ной — хозяин, по своему об
разу и подобию. Как они на
значают? Чиновник: «Ты будешь 
меня слушаться?» — «Буду!», — 
«Вот ты директор!». Частник: 
«Слушай, я поехал отдыхать на 
курорт, вот тебе 50 процентов 
прибыли, ты будешь работать 
по 12 часов в сутки и выколачи
вать прибыль, а то я ведь тебя 
и с курорта достану и уволю».

Сегодня это не приватизация. 
Сегодня это вариант разгосудар
ствления. Отлучения государст
ва-собственника от непосредст
венного управления производст
вом — нечего ему там делать. 
Оно и не должно управлять. Мы 
могли бы отпустить на арен
ду. и оно перестало бы непосред
ственно управлять производст
вом. Мы могли акционировать, 
а через акции, извините, непо
средственно управлять не бу
дешь.

А. Сергеев:
— С чем бы я хотел здесь не 

согласиться? Конечно, можно 
было один-два года занимать
ся разделением собственности 
ПО’ уровням. И этим мы сегодня 
занимаемся. Область получила 
только лишь около 160 предпри
ятий в свою собственность. 
Дальше она может делить эти 
предприятия между городом и 
районами. История эта продол
жается с января девяносто пер
вого года, когда мы сдали свои 
первые предложения. Но при 
этом ничего ведь не меняется, 
от того, что одни чиновники 
написали бумажку другим чи
новникам и т. д. Далее. Переда
вая сегодня имущество, государ

ственную собственность муници
палитетам в городах и районах, 
мы сталкиваемся с одной опас
ной ’тенденцией. Городские и 
районные власти становятся тор
мозом процесса приватизаций, 
они не пущают, не разрешают 
проводить конкурсы и т. п.

Я не против аренды. Я счи
таю. что аренда в нормальные 
руки — это нормально и хоро
шо. Но! Очень часто, когда 
Александр Иванович говорит об 
аренде, он имеет в виду аренду 
трудовыми коллективами пред
приятий. В такой ситуации мы 
что получаем? Возьмите, к при
меру, нищий наш убогий мага
зин. Ну что изменится от того, 
что пять нищих людей, которые 
работают в этом магазине, его 
арендуют? А когда мы этот ма
газин продаем на конкурсе? Его 
покупает частная фирма, да 
еще платит хорошие деньги, ко
торые потом уходят в бюджет
ный фонд, подтягивает товар, 
свои товарные потоки, подтяги
вает инвестиции, расширяет и 
т. д. Вот еще тот дополнитель
ный эффект, который вы долж
ны обязательно учитывать, го
воря о приватизации.

Поэтому я считаю, что ошиб
кой нашего правительства было, 
когда вместо того, чтобы пойти 
сразу на процесс привативации, 
вся страна, все структуры влас
ти по уровням оказывались втя
нутыми в разделение собствен
ности. И мы сегодня пожинаем 
плоды.

А. Татаркин:
— Маленькое уточнение. Я, 

наоборот, сторонник дифферен
цированного подхода к аренде: 
где-то трудовой коллектив, где- 
то руководитель, где-то группа 
иц, а где-то траст...

В. Фролов:
— Я хотел бы по этому по

воду сказать пару фраз. Когда 
я учился на экономическом фа
культете. меня, помню, несколь
ко вещей поразило. Я помню, 
меня поразило, когда говори
лось, что вот есть, скажем, ак
ция, ее номинал, предположим, 
миллион, а вот есть акция, ее 
номинал 5 долларов, и они на 
рынке ходят один к одному. По
чему? Потому что на рынке ак
ции приравниваются по тем ди
видендам, которые мы с них по
лучаем. А скольки номинальная 
— это неинтересно. И вот в 
этой связи, я, например, пред
рекаю полный крах приватиза
ции. Если она будет, скажем 
так, побеждать, я буду говорить, 
что я был глубоко не прав...

Э. Нистратов:
— И съедите собственную 

шляпу...
В. Фролов:
— Ну, шляпу слабо, конечно, 

съесть... Почему я предрекаю 
полный крах приватизации? По
пытаюсь объяснить.

Есть умный человек, которо
го я очень люблю. Это Николай 
Ильич Травкин. Чем он мне нра
вится? Здравым смыслом. Чело
век без всяких витийств эконо
мических, он просто всегда го
ворит правильно. Ну. например, 
он говорит: при чем тут привати
зация,? До тех пор. пока мы не 
решим налоговую проблему, во
обще не до приватизации. По
чему? Представляете: собствен
ность убыточна. Кому она нуж
на? Она не дивиденд приносит, 
она убыток приносит. Вот про
дается завод. Налоговая система 
все изымает. Этот завод даже 
ежегодно, скажем, 100 миллио
нов убытков, его продают с 
торгов. Я его купил. Я буду 
иметь сто миллионов убытков. 
Могу ли я переделать его ак
тивно? Нет. Потому что он сто 
миллионов убытков имеет из-за 
той экономической системы, ко
торая у нас существует. Из-за 
той же налоговой системы в 
данный момент...

Д. Сергеев:
— Так зачем вы его купили?
В. Фролов:
— Я гипотетически купил. Я 

что, чокнулся, что ли, его поку
пать?

Д, Сергеев:
— А есть такие, которые по

купают...
Т. Решетников:
— Дмитрий Михайлович! 

Здесь дело в том, что если 
идет вот это обвальное акцио
нирование, и под него подходят 
все, кто у нас захочет стать 
собственником, владельцем ак
ций убыточного предприятия? Во 
всем мире государство снача
ла вкладывает огромные деньги, 
чтобы довести это убыточное 
предприятие до нормально рен
табельного, до нормально рабо
тающего, а потом продает или 
передает в собственность...

Разделением собственности 
проблемы в чистом виде не ре
шить. У нас класс собственни
ков не увеличивается. И самое 
страшное, что не увеличится по
сле того, как у нас будут вауче
ры.

— Раз уж мы коснулись зтой 
темы, давайте ее обсудим, она 
злободневна. Раздача ваучеров 
— зто более политическая ак
ция, которая не имеет под со
бой здравого экономического 
смысла?

В. Фролов:
— Политики, наше руковод

ство, начали играть в голово
ломно опасную игру. Дело в 
том, что у них сейчас нет запа
са прочности. С тремя гайда
ровскими процентами поддерж
ки народом кинуться на это де
ло?! И вот сейчас, если они про
валят это, это будет все...

А. Татаркин:
— Давайте опять же эконо

мически подходить. Возьмем на
ше национальное богатство, раз
делим на численность. Так нет, 
мы и здесь сами себя решили 
обмануть! Отобрали то, что мы 
уже. извините, профукали, ис
ключили то, что мы должны ос
тавить в резерв, чтобы потом 
кому-то как-то за какие-то за
слуги дать. А остальное подели
ли: десять тысяч. Вы меня изви
ните, это ложь, когда гс .орят, 
что его можно будет за двести 
тысяч продать.

Я объясню на простом приме
ре; сегодня до пятидесяти 
процентов ваучерами надо вы

купать акции, если вы принесете 
десятитысячный ваучер или две
сти тысяч наличными, извините, 
какой идиот пойдет на то, что
бы покупать ваучер?

А. Сергеев:
— Почему я такую сильную 

фразу сказал, про обман наро
да? Потому что правильно Та
тьяна Владимировна говорила: 
под нашими программами нет 
экономических и финансовых 
расчетов. И правильно Влади
мир Николаевич говорил, что 
политика на высшем уровне 
прежде всего должна быть нрав
ственной. С ваучерами — нет 
обоснования, нет финансовых 
расчетов. Я вчера был в Россий
ским фонде федерального иму
щества, встречался с заместите
лем председателя, с другими 
коллегами. Я пытался найти рас
чет: как получили эти десять ты
сяч? При мне был звонок в Гос
комимущество. И в Госкомиму
ществе прямо сказали, что рас
четы основываются не на номи
нальной стоимости ваучера и 
акции, а на курсовой стоимости. 
Я поясню. Фактически, выда
вая каждому гражданину по де
сять тысяч, на 152 миллиона ум
ножив, сразу закладывается де
фицитный рынок государствен
ного имущества под этот спрос, 
который формируется за счет 
приватизационных чеков. Зара
нее закладывается, что курсовая 
стоимость будет пять, восемь, 
десять чеков на одну государ
ственную акцию. Почему? Пото
му что этих акций не будет. Не 
будет такого выброса на рынок.

Дальше. Расчеты, которые со
стоялись в Российском фонде 
федерального имущества (кото
рые мне показали), говорят о 
том, что реально против прива
тизационного чека номиналом в 
десять тысяч стоит акция номи
налом в тысячу рублей. И боль
ше ничего. Реально сегодня та
кого объема госимущества на 
продажу, который ожидается, 
просто не будет выброшено. В 
Свердловской области за 91-й 
год фонд имущества продал око
ло полумиллиарда, нужно в 93-м 
году 50 миллиардов. Можно эту 
программу выполнить? Безуслов
но, можно, за счет вот этих ис
кусственных приемов — вздутие 
курсовой стоимости ваучера, де
нежных махинаций и т. д. Како
ва будет реальная цена ваучера? 
Сейчас гадать бесполезно...

Моя точка зрения такая: сна
чала нужно было провести ры
ночную переоценку. Сейчас же 
обман народа продолжается в 
чем: ваучер встречается с акци
ей по остаточной стоимости, т. е. 
государственное имущество по 
остаточной стоимости рассчиты
вается, чек вроде бы имеет тот 
же масштаб. Когда мы осуще
ствляем оценку стоимости пред
приятия — акционерного обще
ства, оценку уставного капита
ла, оборотные-то средства рас
считываются по текущей цене. 
То есть оборотные средства 
рассчитываются по реальной 
стоимости. Сегодня, если эти 
два масштаба цен приложить 
друг к другу, мы получим весь
ма фантастическое соотношение.

— Давайте назовем силы (или 
группировки), которые имеют 
свои интересы в приватизации? 
Какие они могут предпринять 
действия, чтсбы эти интересы 
реализовать?

Д. Сергеев:
— Я бы прежде всего назвал 

новые предпринимательские 
структуры. Мы с ними работа
ем, я считаю, что у фонда иму
щества есть определенное до
верие в этих предприниматель
ских структурах. Но с каждым 
месяцем, с каждой неделей я 
все-лаки ощущаю разочарова

ние. Неверие в органы власти, 
неверие в справедливость иг
ры, неверие в то. что будут вы
полняться правила. К сожале
нию. в предпринимательских 
структурах оно все больше про
является. Потому что сегодня 
эти структуры, имея свободные 
капиталы, хотели бы как раз 
инвестировать в собственность... 
Это первая сила. А население?

Э. Нистратов:
— Ни в одной цивилизован

ной стране при приватизации 
вообще не упоминалось про при
ватизацию за счет заработной 
платы. Зарплата — святое дело. 
Я ее домой жене должен отно
сить!

А. Сергеев:
— Да и накоплений нет.
А. Батов:
— Дмитрий Михайлович ска

зал, что веры в перспективы 
практически нет. И почему мы 
имеем такую экономику, такое 
предпринимательство, почему 
оно работает на криминальном 
уровне? Сейчас задача у многих, 
по-моему, одна — побыстрее по
больше нахапать и дальше ре
шить для себя вопрос — либо 
уехать, как правило — за грани
цу, либо прокутить все. Вот и 
все интересы. А с ваучерами? Я 
лично разговаривал со многими 
известными объединениями на
шими — и частного порядка, и 
акционерными — никто из них 
не хочет заниматься ваучерами 
и даже не продумывает этот во
прос. Боятся многих вещей, бо
ятся простой вещи: в ноябре 
правительство падет, придет дру
гое правительство — где гаран
тии, что оно не свернет всю эту 
ваучеризацию (и на этом кстати, 
можно будет заработать большие 
очки)?

Печально, грустно. Но не хоте- 
лось бы на такой ноте заканчи
вать наш краткий отчет о дис
куссии. В самом конце В. Н. 
Фролов сказал, что опасен как 
избыточный пессимизм, так и 
избыточный оптимизм. Но хо
чется надеяться на лучшее.

Подготовил Э. ХУДЯКОВ.

НА СНИМКАХ: уверенность 
власти и сомнения ученого-' 
В. Фролов, А. Гребенкин; оп
тимизм, озабоченность, недо
верие — С. Мицек, Т. Решет
никова (средний снимок) 
Э. Нистратов, А. Батов.

Фото А. ПОРУБОВА.
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НДШНМ

ТАСС И ИАН СООБЩАЮТ

ДАРТС

НАШ АМШ
«В ЗТОЙ СТРАНЕ ВСЕ НЕСТАБИЛЬНО...»

Как ни назови рубль, он, к 
сожалению, по-прежнему ос
тается рублем. Всего год на
зад русские называли его «го
рячим». Тогда у людей было 
иного денег, и они готовы бы
ли купить все, что угодно. 
Этим летом рубль стал «то
щим», когда печатные станки 
не поспевали за темпами ин
фляции, и некоторые предприя
тия раздавали своим сотрудни
кам, которые сидят без денег, 
обещания вместо зарплаты. В 
разное время розовую 1О-руб- 
левую купюру называли «крас
ненькой», 100-рублевые купю
ры «екатерннннками» (потому 
что когда-то на них был порт
рет Екатерины II), а 1000- 
рублевую купюру почему-то 
— «косоглазой». Но сейчас 
Андрей, который незаконно за
нимается обменом валюты у 
гостиницы «Белград» в Моск
ве, употребляет лишь один 
мрачный эпитет в отношении 
несчастного российского руб
ля — «деревянный».

С этим термином все со
гласны. Стабилизацию рубля 
давно считают первоочередной 
задачей западные предприни
матели, иностранные кредито
ры и само правительство Рос
сии. Но доверие к националь
ной валюте падает. Нынешний 
курс составляет примерно 200 
рублей за доллар (в октябре 
300 рублей—прим. ред.). Ус

ВОСТОЧНЫЙ ЭКСПОРТ
ЛЕГЧЕ ЗАПАДНОГО

—таков лейтмотив высказы
ваний специалистов, к кото
рым газета «Берлинер Цай- 
тунг» обратилась в ходе 
блиц-опроса, проведенного 
по горячим следам решения 
правительства ФРГ о пере
ориентации перспективных 
восточногерманских фирм 
и предприятий преимуще
ственно на западный ры
нок. Скептицизм менедже
ров из «новых» федераль
ных земель можно понять: 
из-за снижения конъюнкту
ры на мировом рынке про
ведение подобного резкого 
поворота в традиционной 
экспортной политике быв
шей ГДР видится им прак
тически неосуществимым- 
Именно поэтому проблема 
выживаемости экономики 
Восточной Германии долж
на решаться, по их мнению, 
в первую очередь на «вос
точном направлении». «Бер
линер Цайтунг» приводит, 
например, такие суждения: 

Манфред Баум, заместитель 
председателя Контрольного со
вета «Такраф Швермашинен- 
бау АГ»:

— Для нашей фирмы, на
считывающей пока около трех 
тысяч рабочих и служащих, 
торговля со странами СИГ 
является очень важной, как 
минимум, в среднесрочной пер
спективе. В настоящий момент 
доля экспорта на Восток сос
тавляет у нас примерно 5—8 
процентов. При этом заблоки
рованы — из-за неплатеже
способности традиционных за
казчиков в СНГ—поставки на 
несколько сот миллионов ма
рок Тем не менее мы испыты
ваем острую необходимость в 
новых заказах оттуда. Сейчас 
делаем попытки освоиться на 
рынках Запада, по для этого 
необходимо время. Пока что 
большую часть своей продук
ции геа-"' м на территории 
бывшей ГДР.

Йоахим Эккерт, специалист 
по связям с прессой предприя
тия «Берлин Хеми АГ»:

— Еще в прошлом году до
ля «восточного экспорта» в об
щем объеме производства пре
вышала у нас 50 процентов.

ДИПЛОМАТЫ-ДОНЖУАНЫ
Аргентинское посольство в 

Чили уже второй раз в ны
нешнем году стало местом 
скандальных происшествий 
на почве аморального пове
дения его высших сотрудни
ков, что потребовало вмеша
тельства правительства.

Как сообщили выходящие 
в Буэнос-Айресе газеты, на 
»тот раз «героем» дня стал 
военный атташе, полковник 
Карлос Мариа Росас, кото к I 
согласно декрету, подписанно
му лично президентом и ми
нистром национальной oouj- 
ны, отстранен от занимаемой 
должности. Генеральный 
штаб сухопутных сил, чтобы 
замять скандал, мотивировал 
отстранение дипломата кад
ровыми. перестановками». Од
нако вездесущие журналисты 
докопались, что причиной 
прекращения командировка 
полковника стали его донжу
анские похождения. Как вы
яснилось, военный атташе 
был завсегдатаем сомнитель
ных ночных заведений Санть
яго и одновременно имел не

тановить над ним контроль 
оказалось необычайно трудной 
задачей. Во-первых, он функ
ционирует в качестве валюты 
бывших республик Советского 
Союза — а ныне иностранных 
государств, которые находятся 
вне юрисдикции Москвы. Во- 
вторых, российское правитель
ство продолжает печатать день
ги. В тот момент, когда приб
лижается второй этап эконо
мической реформы в России— 
приватизация Государствен
ной экономики, создание ста
бильного рубля, возможно, 
становится с^мой трудной за
дачей. «Психологический фак
тор — это самое важное, — 
говорит генеральный управ
ляющий одного из коммерчес
ких банков Москвы. — В этой 
стране все нестабильно, и 
рубль, разумеется, тоже».

Это значит, что до конвер
тируемости еще очень далеко. 
Проводящиеся в Москве два 
раза в неделю валютные тор
ги — это шаг в правильном 
направлений, я Международ
ный валютный фонд высоко 
пенит то, что Москва продол
жает проводить открытые тор
ги, несмотря на унизительное 
падение курса рубля. Но он 
не одобряет того факта, что 
председатель Центрального 
банка России Виктор Гера
щенко начал интервенции на 
торгах, скупая рубли и стара

В этом году прибавка равня
ется нулю. Мы завершаем 
лишь то, что задолжали по 
договорам 1991 года. Очень 
надеемся, что все-таки состо
ится подписание нового дого
вора с СНГ, что обеспечило 
бы нам задел работы на нес
колько месяцев вперед. Прав
да, уже сейчас видно, что из- 
за неясности с источниками 
финансирования доля экспорта 
в бывший СССР не превысит 
одной трети объема всего на
шего сбыта. Работа на восточ
ный рынок, хотя и становится 
все сложнее, не теряет для 
нас своей важности. В 1993 
году мы планируем выход на 
общегерманский рынок. Одна
ко эта переориентация на дру
гие регионы сбыта продукции 
продлится годы.

Герхард Хоффманн, техни
ческий директор «Люфттехни- 
ше Анлаген Дрезден ГмбХ»:

— Объем нашего экспорта 
на Восток достиг нулевой от
метки. Еще во времена суще
ствования ГДР мы подписали 
с бывшим СССР самый круп
ный для нас договор на пос
тавку оборудоважия для горно- 
обогатитслыюго комбината в 
Кривом Роге. Его стоимость 
15 миллионов марок. Однако 
сейчас стройка там замерла, 
а новых договоров не предви
дится... Поэтому три четверти 
наших изделий продаем в Вос
точной Германии, а одну чет
верть — в «старых» землях 
ФРГ. Удалось получить зака
зы из Кельна; Мюнхена и Вуп
перталя.

Вольфганг Пагель, эксперт. 
Институт экономических ис
следований (Галле):

— На мой взгляд, всячес
кая поддержка экспорта в 
СНГ абсолютно необходима и 
в дальнейшем. Мировая ко
нъюнктура особого оптимизма 
не вызываем, даже западные 
фирмы не могут полностью 
загрузить свои мощности. В 
таких условиях освоение но
вых рынков — задача архи- 
сложная.

Подготовил 
Алексанян ПОЛОЦКИЙ- 

РИА «Новости».
Берлин.

сколько романов с дамами 
из высшего общества.

В начале года краснеть 
перед телекамерами приш
лось министру иностранных 
дел, которого журналисты 
попросили прокомментиро
вать сообщение о неожидан
ной замене занимавшего тог
да пост посла Оскара Спино- 
сы. Сам отъезжающий пытал
ся объяснить отстранение 
»политическим заговором 
против него*. Дипломатиче- 
ск-е источники и чилийская 
пресса сообщили другую, 
подтвердившуюся впоследст
вии версию, согласно которой 
посол превратил вверенную 
ему миссию в место »оргий». 
Помимо многочисленных ин
тимных связей с женами 
представителей местной ари
стократии, «увлечением» вы
сокопоставленного аргентин
ского дипломата было также 
регулярное употребление нар
котиков.

Евгений АЛЕКСЕЕВ, 
корр. ИТАР-ТАСС 

в Аргентине. 

ясь во что бы то ни стало 
удовлетворить ненасытный ап
петит русских в отношении 
долларов. Более того, сотруд
ники банка сомневаются в том, 
что они смогут придерживать
ся рекомендаций МВФ в от
ношении роста денежной мас
сы. Арнольд Войлуков. замес
титель Геращенко, который ве
дает проблемой печатания де
нег, говорит, что он предпола
гает, что этой зимой будет 
выпущено 2—3 триллиона руб
лей. «Невозможно долго про
водить такую жесткую кредит
но-денежную политику», — 
говорит он.

И хотя представители банка 
без особого энтузиазма про
должают проводить валютные 
торги, они утверждают, что 
нынешний курс сильно завы
шен. Они отмечают, что мно
гие покупатели долларов — 
это импортеры сигарет и спирт
ных напитков, готовые поку
пать доллары за любую цену, 
так как-спрос на их товары 
относительно неэластичен. Им
портеры более прозаических 
товаров, которые не могут по
купать доллары по такой бе
зумной цене, разоряются. «Где 
те люди, которые импортиру
ют медикаменты, зерно и за
пасные части?» — печально 
вопрошает Войлуков. Многие 
консервативно настроенные 
экономисты утверждают, что

БРИТОГОЛОВЫЕ ПРОТИВ «ЧУЖАКОВ»
В 30-х годах нацисты укрепляли свое влияние в Германии, 

преследуя своеев. Сегодня они нападают на иммигрантов. Сиг
налом к нападению правоэкстремистских сил на «чужаков» по- 
слуясили крупнейшие в объединенной Германии столкновения 
праворадикальной молодежи с полицией в конце августа этого 
года в Ростоке, перед городским общежитием для беженцев. С 
тех пор в восточных землях ФРГ ни на один день не прекраща
ются опасные вылазки молодых неонацистов, «бритоголовых», 
Других правоэкстремистских организаций. В целом же за этот 
год уже совершено 2.200 преступлений, жертвами которых стали 
иностранцы Для сравнения: за весь прошлый год было зареги
стрировано 2.450 преступлений. Погромы, поджоги, использование 
самодельных взрывных устройств, огнестрельное оружие, против 
которых правоохранительные органы Германии остаются почти 
бессильными. По мнению официальных лиц, страну ожидает еще 
более драматический рост правоэкстремистского террора.

НА СНИМКЕ: все чаще в городах Восточной Германии появля
ется этот знак беды — свастика

Репродукция ИТАР-ТАСС. (Журнал «Ю Эс ньюс энд уерлд ри- 
порт»).

ГЕНА
ПРОЕКТ... ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО Елизавета II,

Ученые впервые разработа
ли достаточно полные карты 
человеческих хромосом, что 
позволит им быстрее выявлять 
гены, которые могут вызывать 
наследственные болезни. По 
сообщению ряда медицинских 
журналов США, исследовате
ли составили, в частности, 
функциональные карты по 
двум из 24 человеческих хро
мосом ■— У-хромосоме, опре
деляющей развитие мужских 
половых признаков, и хромо
соме-21, которую связывают с 
возникновением таких неду
гов, как болезнь Дауна и, 
возможно, болезнь Альцгей
мера.

О разработке карты хромо» 
сомы-21 пишут в журнале 
«Нейчур» сотрудники Центра 
изучения человеческого поли
морфизма в Париже и иссле
дователи из США, Франции, 
Японии и Испании. О карте 
У-хромосомы подробно со
общил журнал «Сайенс». Ра
бота по ней велась научно- 
исследовательскими группами 
Института биомедицинских ис
следований в Уайтхеде и Мас
сачусетского технологического 
института в Кембридже. «Эти 
карты — самые полные из 
всех, когда-либо составлен
ных», — заявил Чарльз Кан
тор, директор Центра биотех
нологических исследований в 
Бостонском университете. Од
нако он добавил, что они по
крывают лишь незначительную 

па самом деле обменный курс 
должен составлять 20 рублей 
за доллар. Но они признают, 
что не имеют представления о 
том. как этого добиться.

В других бывших советских 
республиках положение еще 
хуже. С одной стороны, но
вым националистически наст
роенным правительствам не
приятна мысль о необходимос
ти продолжать использовать 
российскую валюту после их 
бегства из российской импе
рии. Большинство говорит, что 
введут скоро новую валюту. 
С другой стороны, они начи
нают понимать, как трудно 
создать свою валюту букваль
но с нуля. «Чем больше они 
начнут разбираться в финан
сах, тем быстрее они откажут
ся от этой идеи», — сказал 
один иностранный банкир в 
Москве. Хотя некоторые казах
ские экономисты предлагают 
ввести в ближайшие месяцы 
свою валюту, президент Нур
султан Назарбаев высказал 
мысль о том. что Казахстан 
на неопределенное время оста
нется «в рублевой зоне».

В тот момент, когда прави
тельство России намеревается 
распродавать государствен
ные предприятия, неясно, смо
жет ли слабый рубль служить 
в качестве фундамента слож
ной частной экономики.

(Журнал «Ньюсуик», США).

часть генетического материала 
человека.

Как известно, хромосомы — 
это микроскопические структу
ры, составленные из длинных 
цепочек дезоксирибонуклеи
новой кислоты (ДНК), вклю
чающей человеческие гены и 
служащей химической осно
вой всех живых организмов. Ге- 
ны определяют не только ин
дивидуальные признаки, такие, 
как цвет волос и рост, но так
же «управляют» в организме 
выработкой белков, обеспечи
вающих его нормальное функ
ционирование.

Последнее открытие — 
крупный шаг на пути выявле
ния структуры ДНК человека 
и определения расположения 
человеческих генов, которых 
насчитывается приблизительно 
100 тысяч. Американская про
грамма в этой области, извест
ная под названием «Проект 
человеческого гена», ставит 
своей задачей собрать к 1995 
году физические карты всех 
хромосом человека с выделе
нием четко выраженных «мар
керов», расположенных в оп
ределенном порядке через 
регулярные интервалы. Когда 
генетики установят, что ген, 
связанный с заболеванием, 
находится близ такого «марке
ра» — известного местополо
жения элемента ДНК, легко 
поддающегося идентифика
ции, — они смогут сразу же 
заняться анализом, а не вести

Д СНОВНЫМ вопросом
“ преобразований в эконо

мической системе Китая явля
ется реформа промышленных 
предприятий. Главное внимание 
при этом должно уделяться за
водам и фабрикам, находящим
ся в общенародной собственно
сти, ибо они являются основой 
экономики и важнейшим источ
ником финансовых поступлений 
страны. Об этом заявил предсе

СВОБОДА НА
МИКРОУРОВНЕ

датель Госкомитета КНР по ре
форме экономической системы 
Чэнь Цзиньхуа в одном из ин
тервью.

По его словам, особую зна
чимость преобразование госу
дарственных предприятий приоб
ретает в настоящее время, ког
да Китай вступил в новый этап 
создания социалистической ры
ночной экономики и перед ним 
встают задачи соединения плана 
с рынком, стыковки работы на 
внутренний и внешний рынки. 
В этих условиях принцип посте
пенности реформ уже не подхо
дит, необходимо ускорить весь 
процесс перестройки хозяйст
венных механизмов, перехода от 
традиционного планового хозяй
ства к социалистической рыноч
ной экономике.

Разъясняя, что на деле озна
чает «перестройка механизмов 
хозяйствования», глава комите
та по реформе отметил, что 
имеется в виду необходимость 
отрегулировать и оздоровить 
систему управления предприяти
ями таким образом, чтобы они 
смогли в условиях макроэконо
мического контроля со стороны 
государства «покинуть объятия 
правительства и броситься в 
бурное море рынка» и были в 
состоянии действовать на основе 
принципов саморегулирования, 
самофинансирования, самоокупа
емости. Для этого им надо пре
доставить больше прав и само
стоятельности, дать возмож
ность самим принимать реше-

В РОССИИ 
ПРОПАДАЕТ ТРЕТЬ 

ЭНЕРГИИ
В свое время наша страна 

помогла Финляндии в реше
нии некоторых энергетических 
проблем: было оказано содей
ствие в сооружении двух АЭС 
в городе Ловисе, в разработ
ке торфяных месторождений; 
Финляндия уже длительное 
время получает электроэнер
гию из приграничных областей 
России, природный газ из се
верных регионов страны.

Теперь финны собираются 
некоторым образом оплатить 
долг. Крупнейшая энергетиче
ская фирма ьИматран войма» 
(ИВО) решила продать Рос
сии программу сбережения 
энергии. Эта проблема в связи 
с повышением цен на энерго
носители приобретает для 
российских предприятий и 
индивидуальных потребителей 
жизненно важное значение.

На одной из последних 
пресс-конференций, устроен
ной ИВО для российских жур
налистов, прозвучали такие 
цифры: в Санкт-Петербурге, 
например, для отопления од
ного кубометра жилплощади 
расходуется в пять раз боль

поиски внутри целой хромосо
мы.

До последнего времени ра
бота по выявлению отдельных 
генов в хромосомах занима
ла очень много времени из-за 
их огромного количества. На
пример, для обнаружения де
фектного гена, вызывающего 
фиброзно-кистозную дегене
рацию, требуется более четы
рех лет. Хромосомные карты 
должны обеспечить сокраще
ние периода поиска некото
рых генов до шести месяцев.

В ходе исследования установ
лены также факты, свидетель
ствующие о том, что опреде
ленный ген может вызывать 
предрасположенность к широ
ко распространенной форме 
повышенного кровяного дав
ления, от которой только в 
Соединенных Штатах страда
ют 50 миллионов человек. Ре
зультаты данного исследова
ния опубликованы в журнале 
«Селл» («Клетка»). Этот ген, 
говорится в публикации, свя
зан с производством в орга
низме ангиотенсиногена — ве
щества, которое, как извест
но, играет определенную роль 
в возникновении гипертензии. 
Открытие, сделанное учеными 
из США и Франции, может 
позволить врачам выявлять 
предрасположенность к забо
леванию до появления симп
томов повышенного кровяно
го давления, а следовательно, 
проводить более эффектив
ное лечение людей.

Владимир МАТЯШ, 
корр. ИТАР-ТАСС.

Вашингтон. 

ния в таких вопросах, как уп
равление производством, капи
таловложения, определение цен 
на продукцию, наем и использо
вание рабочей силы, распределе
ние заработной платы и других 
видов материального вознагра
ждения. Только в этом случае 
предприятия смогут стать само
стоятельными товаропроизводи
телями и субъектами хозяйство
вания.

Чэнь Цзиньхуа отметил также, 
что искусственная поддержка 
убыточных заводов и фабрик 
наносит вред всей экономике. 
Банкротство, закрытие, по его 
словам, — вещь естественная, и 
не надо делать из них траге
дии. В отношении нерентабель
ных предприятий необходимо 
применять разные методы: пере
профилирование производства, 
его остановка для упорядочения, 
слияние, продажа с аукциона. 
За первое полугодие 1992 года 
было закрыто, остановлено, сли
то и перепрофилировано 1729 
заводов и фабрик, из них 600 
государственных, объявлено бан
кротами 66, в их числе 15 го
сударственных.

При новой системе хозяйство
вания меняется и роль государ
ственных органов. Чэнь Цзинь
хуа призвал правительственные 
организации отказаться в своих 
отношениях с производителями 
от амплуа «свекрови, наставля
ющей и опекающей молодую не
вестку». Органы управления 
должны перейти от привычных 
им методов прямого контроля к 
новым формам косвенного ре
гулирования с помощью эконо
мических рычагов и законов. 
Главным принципом должно 
стать «регулирование на макро
уровне, свобода на микроуров
не», подчеркнул глава комитета 
по экономической реформе.

Александр СОКОЛОВ.
РИА «Новости».

Пекин.

ше энергии, чем в финских 
городах. Всего же, по подсче
там ИВО, в России и других 
государствах СНГ бесцельно 
пропадает третья часть произ
веденной энергии. Как счита
ют финские специалисты, это 
открывает для ИВО необъят
ный рынок. Они могли бы 
предложить многие техниче
ские приспособления для эко
номии энергии, например осо
бые счетчики потребления 
энергии, приборы для эко
номного расходования теплой 
воды, автоматические отклю- 
чатели света на лестничных 
площадках.

В целом, уверены в ИВО, 
их программа сбережения энер
гии, может дать быстрые ре
зультаты. По расчетам специ
алистов фирмы, если эту 
программу внедрить в Санкт- 
Петербурге, то можно будет 
закрыть АЭС в Сосновом Бо
ру, которая является источни
ком тревоги как в самом Пе
тербурге, так и в соседней Су
оми.

Рудольф ХИЛТУНЕН.
РИА «Новости».

Хельсинки.

ВОЗМОЖНО, 
сдаст анализы

Королева Великобритании 
Елизавета II, пожалуй, сейчас 
единственный в мире человек, 
способный пролить свет на 
по-прежнему окутанную тай
ной историю гибели российско
го монарха Николая II. Как со- 
общает газета «Дейли экс
пресс», пробы останков само
держца России и членов его 
семьи будут отправлены в Ве
ликобританию для генетиче
ской экспертизы ведущими 
учеными мира. Серия тестов 
будет проводиться в лаборато- 
Р...1 судебной медицины в Ол- 
дормастоне около города Ри- 
динга и должна положить ко- 
нец дискуссии по поводу иден
тичности скелетоз, обнаружен
ных в прошлом году в общей 
могиле.

Британская королева являет
ся ближайшим из живых род
ственников российского царя 
через своего деда короля Геор
га V, приходившегося Нико
лаю II двоюродным братом. 
Как предполагает «Дейли экс
пресс», специалисты могут по
просить королеву Елизавету II 
сдать анализ крови и волос, 
чтобы помочь решить загадку 
74-летней давности. Представи
тель Букингемского дворца 
дал понять при этом, что если 
из лаборатории последует за
прос, то он будет, естественно, 
рассмотрен, так как речь идет 
об установлении семейных свя
зей.

По мнению экспертов, по
требуется около двух месяцев, 
чтобы определить, можно ли 
провести анализ проб остан
ков. Если идентификация ока
жется положительной, указы
вает «Дейли экспресс», ожида
ется что королева Елизавета II 
и другие члены британской 
королевской семьи будут при
глашены в Москву на истори
ческое захоронение

Владимир ВОРОНКОВ, 
корр. ИТАР-ТАСС 

в Великобритании.

НЕ АОЛЕГНТ
ТЕПЕРЬ ДО ШЛА!

Признаться, с некоторым 
содроганием садился за 
репортаж, поскольку отда
вал себе отчет в том, что 
не смогу быть до конца 
объективным, не смогу из
ложить все увиденное и ус
лышанное так, как должен 
бы это сделать независи
мый репортер. Не зависи
мый ни от самих соревно
ваний, ни ог его участни
ков, судей, организаторов 
и занимающийся (почти по 
Дзержинскому — с исклю
чительно холодной головой) 
только своим профессио
нальным делом.

Увы, но я бессилен.... Пер
вый международный турнир 
по дартсу, метанию дротиков 
в круглую мишень, и носящий 
несколько, может быть, пом
пезное название (хотя — в са
мую точку) «GOLDEN FEAT
HERS» («Золотые перья») я 
не смогу описать традицион
ными «заметками посторонне
го» лишь по одной, но перво
степенной причине. «Золотые 
перья» — турнир, участвова
ли в котором, попадали дро
тиками в «даблы», «бычьи гла
за», пол и в ;молоко» настоя
щие «перья» —- журналисты 
Москвы и области, Ташкента 
и Махачкалы, Твери и Екате
ринбурга. В составе команды 
последнего, за главный приз 
турнира боролись Владимир 
Бут из многотиражной газеты 
фабрики «Уралобувь» и... ав
тор этих строк. А кроме нас 
двоих в списки участников 
турнира (всего — свыше двух 
десятков) попали и два про
фессионала дартса. Николай 
Лапин, в прошлом — рекорд
смен мира по пулевой стрель
бе («бегущий кабан») и Дмит
рий Хазов, в прошлом — иг
рок юношеских команд «Спар
таковец» (хоккей с шайбой) и 
СКА (хоккей с мячом). Не 
журналисты, они буквально в 
последний момент и самостоя
тельно, заявились на бои прес
сы, что, впрочем, ничуть не 
влияет ни на их моральный 
облик, ни на турнир в целом. 
Объяснение такому непривыч
ному для нас факту ниже.

Появившиеся в редакции 
«На смену!» и принесшие с со
бой рекламный проспект наме
ченного на конец сентября 
турнира журналистов в Моск
ве, Лапин и Хазов не слиш
ком уговаривали вашего кор
респондента попытать счастья 
в дротиках. Их метод убежде
ния заключался в конкретных 
делах. Почувствовав только за
родыш интереса к виду спор
та, о котором корреспондент 
слышал, но которым никогда 
не пытался заняться, Николай 
и Дмитрий без лишних разду
мий и слов прибили к двери 
его кабинета разноцветную до
ску, вручили дротики —• ору
дия стрельбы и, показав на 
личном примере технику брос
ка, удалились, оставив автора 
этих слов размышлять...

...Сегодня та доска, мишень, 
равно как и дротики, по- 
прежнему находятся в моей 
редакционной комнате. «Нена
вязчивый сервис» в исполне
нии руководителей городского 
дартс-клуба «Центр-С» Н. Ла
пина и Д- Хазова, по всей ви
димости, достиг пели — ред
кий вечер после работы (о па
узах в течение дня умолчим) 
не проходит без того, чтобы 
на 13-м этаже Дома печати ие 
послышался стук стрелок и 
глухое чертыхание при прома
хах не слишком, к сожалению, 
умелого метателя. Комплект 
дартса — остался подарком 
(хотя и весьма дорогим) ре
дакции «На смену!» и ее со
трудникам, не испугавшимся 
первыми среди крупных го
родских и областных изданий 
увлечься дартсом, игрой, дав
но уже ставшей своей для 
офисов крупных промышлен
ных корпораций и банков ре
дакций западных газет и жур
налов. И стоит вспомнить, что 
именно журналистам принад
лежит идея проведения пер
вого в истории нашей страны 
профессионального турнира-

Почти полвека в Англии, в 
агентстве «Ньюс оф зе уорлд» 
проводился крупнейший, дей
ствительно международный 
турнир сильнейших дартсме- 
нов мира с параллельным чем
пионатом и самой прессы. Се
годня этого турнира, к сожа
лению, больше нет, а потому 
возникла идея дать ему вто
рое место рождения—в Моск
ве, в редакции «Советского 
спорта», два зала которой 
срочно были переоборудованы 
в английский пивной паб «Три 
репортера» (ведь необходи
мейшее условие игры — нали
чие пива и, по возможности, 
того, что «идет» под пиво) и 
спортзал с двенадцатью стой
ками для шести мишеней.

Два дня упорных поединков

ПОГОДА
22—23 Октября по области ожидается переменная облачность, 

ночью 22 октября небольшие осадки в виде дождя и мокрого 
снега, в остальное время преимущественно без осадков, ветер 
западный, 5—10 метров в секунду. Температура воздуха ночью 
22 октября минус 2 — плюс 3, 23 октября минус 4—9, днем 
3—8 градусов тепла.

(откровенных аутсайдеров 
среди участников практически 
не оказалось) выявили неос
поримое преимущество махач
калинцев и москвичей. Сотруд
ник телекомпании «Платай» 
из столицы Дагестана Сергей 
Кончиков стал сильнейшим 
журналистом-дартсменом в ин
дивидуальном зачете, а в паре 
с тверским «профи» Владисла
вом Йопеком завоевал второй 
приз в турнире смешанных пар 
(один профессионал из числа 
сильнейших спортсменов стра
ны плюс один журналист- 
любитель). Победу в смешан
ном разряде одержали мос
квичи — Игорь Дзасохов 
(третий номер профессиональ
ного рейтинга) и Алексей Коз
лов (журнал «Удача»), а в 
финалисты индивидуального 
турнира пробился, к моему вя
щему удовольствию коллега— 
корреспондент футбольно-хок
кейного отдела «Советского 
спорта» Дамир Насибуллин 
(ради финала не поехавший 
делать отчет с матча «Асма- 
рал» (Москва) — «Спартак» 
(Владикавказ).

Результаты екатеринбурж
цев оказались куда скром
нее — высот достиг только 
один Лапин, дошедший до по
луфинала личного турнира. В 
отношении себя, хоть это и 
прозвучит недостаточио скром
но. могу сказать словами 
спортивной поговорки: «Из хо
рошего игрока редко получа
ется хороший судья». Хорошо 
или плохо я работал в качест
ве арбитра, заявлять не бе
русь. Но небольшая гордость 
от того, что пришлось судить 
аж два личных финала, меж
ду Копчиковым и Насибулли
ным за 1-е место, и «утеши
тельный», между А. Вештером 
(«Апогей», Москва) и А. Джа
фаровым («Платан») останет
ся, чувствую, надолго. И гор
дость, и желание повторить 
содеянное, вернуть незабывае
мую атмосферу турнира, где и 
в помине не было борьбы за 
очки, голы, секунды, неявок и 
подставок, где недавние сопер
ники уже через минуту после 
финиша мирно попивали пиво, 
наблюдая за боем следующей 
пары, где новички-любители 
имели редчайшую возможность 
не только посмотреть на игру 
заслуженных чемпионов, по и 
самим сразиться с первыми 
«дротиками» страны — И. Дза
соховым, А. Патрики, Л- Доб
рыниным... Все это осталось 
в памяти и блокноте, и сегод
ня, сейчас, накапливается, по
степенно оформляясь в воз
можность проведения конкрет
ного журналистского турнира 
по дартсу и в Екатеринбурге. 
И здесь имеет смысл вернуть
ся к людям, без информации 
и помощи которых «Золотые 
перья» вряд ли бы добрались 
до Урала. Лапин и Хазов, по
вторяю, не журналисты. Да 
это и не главное. Никто на 
турнире не проверял ни удо
стоверений, ни умения пи
сать—дартс, игра v нас прак
тически неизвестная до недав
них еще времен, требует пока 
что только единомышленников, 
людей, способных бескорыстно 
ему служить. Безусловно, со 
временем дартс, как и другие 
виды спорта, те же безобид
ные с виду шахматы, разде
лится па любительский (для 
всех) и коммерческий, профес
сиональный дартс.

Николай и Дмитрий сегодня 
делают только первые шаги 
по развитию дартса (а в той 
же Махачкале, например, уже 
существует первая в стране 
детско-юношеская школа по 
дартсу). В Екатеринбурге, 
слышал, налаживается произ
водство мишеней и дротиков 
(сегодня все это выпускается 
очень мелкими партиями и 
стоит весьма недешево). Тем 
не менее «Нентр-С» достаточ
но благосклонно отнесся к воз
никшей у нас мысли о екате
ринбургском, пусть пока и не 
международном, турнире прес
сы и обещал ему помочь. А 
это, согласитесь, уже немало...

Юрий ОВОДОВ- 
Москва—Екатеринбург.
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НА СМЕНУ?

ХОББИТ ЖИЛ, 
ХОББИТ ЖИВ, 
ХОББИТ БУДЕТ...

а также о взрослых играх на свежем воздухе и 
наших шансах отдохнуть в 14-м веке.

«...Они мелкорослы — нам 
примерно по пояс, даже мень
ше, чем бородатые гномы. Хоб
биты — безбородые. Они сов
сем или почти не умеют колдо
вать, и из колдовства знают 
только мелкие каждодневные 
трюки, например, как быстро и 
тихо исчезнуть, когда огром
ный тупица, вроде нас с тобой, 
неуклюже топает, как слон, 
где-то рядом, а этот топот хоб
биты слышат за милю. У них 
обычно круглые животики, они 
вообще склонны к полноте. 
Одеваются они во все яркое 
(чаще всего в зеленое и жел
тое), обуви не носят, потому 
что у них на подошве естест
венная толстая кожа, а ноги 
обрастают густой бурей шерст
кой, похожей на кудрявые во
лосы на голове; у них длинные 
ловкие коричневые пальцы, 
добродушные лица и глубокий 
сочный смех...»

Таков первый портрет хобби
та, подаренный нам его вели
ким создателем, англичанином 
Джоном Рональдом Руэлом 
Толкиеном. Впрочем, кто знает 
их обоих — тому пояснять ни
чего не нужно, а кто нет —тем 
остается только посочувство
вать. Увы, повальный «хоббит- 
ский» бум, охвативший с появ
лением в России книг знамени
того философа-сказочника, на 
которых на Западе выросло 
уже не одно поколение, замет
но спал — в том числе и по 
печальной причине безумного 
удорожания его трудов, равно 
как и трудов всех других ав
торов. Однако преданные тол
киенисты остались, их немало. 
Больше того — они упорно 
продолжают собираться вмес
те, выпускают свои газеты, 
строят фантастические планы и 
—играют. Вот и нынче, в году, 
когда отмечается 100-летие со 
дня рождения Толкиена, под 
Уфой состоялись очередные 
хоббитские игры. Город Екате
ринбург на них представлял 
главным образом Михаил Чер- 
никовский, которого знающим 
людям рекомендовать также 
нет смысла, а для тех, кто не 

в курсе, — художественный ру
ководитель театра оружия 
«Арм-шой», преподаватель фе
хтования и сценического боя 
Академии искусств и художест
венных ремесел, или, проще 
говоря,— один из крупнейших 
романтиков - практиков здеш
них мест. Правда, к «чистым», 
рафинированным толкиенистам 
его не отнесешь, что ясно уже 
из титулов, но об этом чуть 
позже...

— Михаил, первым делом 
ответь, пожалуйста, как так 
можно! В стране творится черт 
знает что, цены растут гораздо 
быстрей грибов, уже картошку 
с огородов воруют, люди не 
знают, что станет с ними завт
ра, а вам все игрушечки! Гно
мы какие-то на уме, эльфы.„

— Видишь ли, играть можно 
не только с жиру, но и — ког
да хочешь забыть о том, что 
нечего есть. Но это был бы 
слишком простой и грубый от
вет. По настоящему счету 
стремление к игре, хорошему 
куражу сидит в любом из нас, 
не в одних детях, которые, как 
известно, занимаются этим, не
взирая на эпоху. Взрослые то
же играли и будут играть всег
да, хотят они того или нет. Не
даром сказано — «вся жизнь— 
театр». Только жизнь в разное 
время разная, и театр—соответ
ственно. Вспомним доблестных 
русских гусар. Они ведь играли 
не на одном лишь театре воен
ных действий — и на бытовом, 
так сказать, уровне. Сколько 
там было обязательных правил, 
условностей, притворства! Но 
до чего искусно они притворя
лись. как красиво, благородно 
и мужественно манерничали! Те
перь наш повседневный театр 
совсем другой: декорации по
чти всегда серые, тусклые, 
действия тянутся вяло, однооб
разно... И вот тянет свою лям
ку-роль какой-нибудь, допус
тим. рядовой инженер, строиг 
свои надоевшие мизансцены с 
начальником, соседями, пасса
жирами городского транспор
та. а в душе он, может быть, 
Рыцарь печального образа или 

— придворный Дон Жуан, а 
то и вовсе — верховный пове
литель народов... Повторю: в 
каждом, ну, в крайнем случае, 
почти в каждом живет желание 
хоть ненадолго сменить грим, 
обстановку, попробовать себя в 
новой, может быть,— самой не
ожиданной и фантастической 
роли. Только в одних оно вя
лое, неоформленное, а в дру
гих — неодолимое, требующее 
регулярного выхода. Эти-то 
вторые и собираются периоди
чески в разных, как говорится, 
уголках необъятного СНГ, да
бы утолить свою жажду поиг
рать. Мир Толкиена —мир хоб
битов. гномов, эльфов и еще 
много кого и чего — открыва
ет здесь поистине необозри
мые возможности...

— И много вас — вторы-»! 
Часто ли вы встречаетесь! И 
как все это происходит практи
чески! Неужели раскладываете 
книжки Толкиена по ролям и 
потом в лицах воспроизводите! 
Это же титанический труд! Да 
и без него, наверное, совсем 
нелегко вот так вот взять и 
влезть в шкуру того же гнома ..

— Конечно, нелегко. Тут как 
минимум нужна сама шкура — 
то бишь кольчуга. Ибо стыдно 
нормальному гному не иметь 
столь существенного знака от
личия от прочих — остальных. 
И представь себе, люди изго
тавливают себе металлические 
кольчуги своими руками. А 
что значит изладить такую шту
ку — знаю не понаслышке. 
Здесь труд действительно ну
жен титанический. И между 
прочим, по числу кольчуг на 
участниках последних хоббитс- 
ких игр наши товарищи умуд
рились обскакать даже между
народный рыцарский турнир в 
Польше, где довелось побывать 
в 1989-м году. Это ли не пока
затель преданности делу?

Текстовых ролей, конечно, 
никто не учит — тексты и при
ключения рождаются по ходу. 
Есть лишь общий сценарий, по 
которому разворачиваются со
бытия. Оттого, кстати, некото
рые поборники чисто литера
турного толкиенизма к нашим 
зрителям относятся скептичес
ки: мол. опошляете первоисто"- 
ник, и т. д. Они не понимают, 
что речь идет вовсе не о фило
логических симпозиумах и не о 
драматических постановках, 
кои, само собой, тоже имеют 
право на существование, а 
именно — об играх — роле
вых играх, идея которых дав
но популярна во всем мире и 
активно используется при обу
чении самым разным вещам. 
Вот почему среди гостей хоб- 
битских игр немало педагогов, 
ученых, студентов—то есть тех,

у кого к ним еще и професси
ональный интерес. Думаю, Тол
киен. сам преподаватель и во
обще мудрый человек, будь он 
жив, вряд ли осудил бы подоб
ные, отнюдь небесполезные 
во всех отношениях забавы.

На сегодняшний день боль
ших хоббитских игр было три: 
те. что в 90-м году назывались 
Всесоюзными — под Красно
ярском, в 91-м—в Подмосковье 
и нынешние—под Уфой, где со
бралось около четырехсот че
ловек из Москвы, Казани, 
Санкт-Петербурга, Новосибир
ска — список можно продол
жить. Происходит все пример
но следующим образом: сна
чала на местах формируются 
команды, они посылают в орг
комитет заявки —.примерный 
состав, свою коллективную 
роль, пожелания. Потом долго 
и упорно готовятся: делают 
амуницию, разрабатывают свой 
стиль поведения, обряды, учат
ся в конце концов воевать... 
Дело-то ведь не шуточное — 
если уж ты назвался эльфом, 
будь добр уметь отстаивать 
свое эльфское достоинство 
должным образом! Дальше, 
приехав на избранную игровую 
территорию, нужно еще по
строить укрепления, лагеря, 
замки. Ну и после всего этого 
начинаются поиски сокровищ, 
встречи с врагами, убийства, 
осады крепостей, торговля на
грабленным — всего и не пе
речислишь. Насыщенность со
бытиями каждого игрового дня 
настолько велика, что за очень 
короткий промежуток времени 
ты можешь неоднократно уме
реть, заново родиться, побыть 

и властелином, и рабом, на
конец, жениться... Причем со
держание игры вовсе не огра
ничивается беготней друг за 
другом и выяснением физичес
кого превосходства. Тут — и 
политика, и интриги на’ межго
сударственном уровне, и впол
не осмысленные тактические 
либо стратегические военные 
действия, и хозяйственная 
жизнь со своей денежной еди
ницей — тинком. Образуется 
новое жизненное пространст
во со своими законами, нрава
ми, взаимоотношениями, и не- 
торые так основательно погру
жаются в него, что потом им 
нужно адаптироваться к «нор
мальному». Но и это еще не 
все: «во время игры произ
носятся витиеватые речи, воз
никают свои герои, рожда
ются баллады, легенды и по
том они передаются из уст в 
уста, обрастают новыми под
робностями, деталями — то 
есть пространство это само со
бой растягивается, далеко за 
рамки игровой территории и 
дня отъезда с последней 
встречи. Складывается, если 
хочешь, особая субкультура 
игроков - толкиенистов, вы
деляющихся теперь даже из 
родной вроде бы для них 
среды фэнов от фантастики.

— Очень интересно. Про
сто — очень. Так бы сам взял 
бы и вошел в игру. Только... 
Жутковато как-то. Миш. Вот 
ты говоришь о театре, культу
ре, хоть и суб... и вдруг — 
убийства, грабежи, опять же— 
жениться... До какой степени 
игровое значение этих слов 
близко к общеупотребитель

ному! Оружие-то у вас, как я 
понял, хоть и холодное, но 
почти настоящее. Не может ли 
случиться так, что какой-ни
будь гном, войдя в раж. возь
мет да и... Всякое ведь быва
ет. А потом — на какие сред
ства вы в нее входите! Откуда 
танки!

— «Убить» — означает до
стать своим оружием против
ника определенное количество 
раз в условную поражаемую 
зону и отправить в Страну 
мертвых ровно на шесть часов, 
после чего — «воскрешение». 
«Ограбить» — «убить» и заб
рать содержимое карманов. 
Последнее правилами разре
шается: проигравший уступил 
сопернику в честном бою. Пра
вила во время игры имеют си
лу закона. Конечно, теоретиче
ски возможны их нарушения: 
разные случайности — развле
чение в самом деле небезо
пасное. Но, я думаю, не боль
ше небезопасное, чем ночная 
прогулка по Екатеринбургу без 
меча и кольчуги. К тому же 
толкиенисты — народ законо
послушный, они собираются не 
калечить, а отдыхать. С же
нитьбами—сложнее. Тут раз на 
раз не приходится: иногда на
чинается с игры, а потом... Се
рдцу ж не прикажешь! Что ка
сается денег, то эта проблема, 
как и у всех, существует, но 
она разрешима. Играть — за
нятие добровольное. Те, кто 
имеет добрую волю, прекрас
но понимают: бесплатно нынче 
ничего не бывает. Есть разные 
варианты: можно купить путев
ку на игру, можно привезти с 
собой определенную сумму, 
можно, наконец, стать спонсо
ром части мероприятия, если 
средства позволяют...

— Получилась ли. на твой 
взгляд, последняя игра! Удач
ней или хуже предыдущих она 
прошла! И что будет дальше! 
Каковы, как говорится, пер
спективы!

— Если откровенно, то, по- 
моему, настоящей игры, скорее, 
не получилось. Нет. какие-то 
удачи у отдельных команд име
ли место, многие остались до
вольны. Но в целом... Подвела 
география местности. Дело в 
том, что события крутились во
круг одной дороги длиной мет
ров в 400, вдоль которой и 
разбились лагеря. Значитель
ная часть приключений состоя
ла в прогулках по ней, в ба
нальных грабежах. Далеко не 
все военные, экономические и 
другие возможности были ис
пользованы. Что дальше? Даль
ше, седьмого ноября по Лун
ному календарю — эльфийский 
Новый год. Он будет отмечать
ся в Казани. В Казани — отлич
ные эльфы, ожидается солид

ный праздник. А следующие 
большие игры мы намерены 
провести у нас. под Екатерин
бургом. Пока они названы ре
гиональными. но. думаю.—съе
дутся желающие со всего СНГ. 
Работает оргкомитет, подготов
ка идет полным ходом, наде
емся — получится интересней 
Однако это лишь маленькая 
часть имеющихся планов. Су
ществует грандиозный проект: 
сделать подобный вид отдыха 
массовым не массовым, а — I 
доступным. Представь себе: 
захотел человек провести ме
сяц отпуска не на надоевшей 
турбазе, а, предположим, в 
14-м веке, в роли средневеко
вого короля! Он покупает пу
тевку. въезжает в специально 
оборудованный замок, получа
ет амуницию, обученную дру
жину. слуг в распоряжение — 
и властвует, со всеми вытека 
ющими, на свое усмотрение! 
"Выбор исторической эпохи, ти
тула — по желанию заказчика. 
И цена, конечно, соответству
ющая: обслуживание обойдет
ся недешево. Зато какие впе
чатления ждут потенциального 
клиента!

Вот ты улыбаешься, а ведь 
это все вполне реально. Во 
Франции, по моим данным, по
добный сервис уже существу
ет. Мы тоже вполне в силах 
его обеспечить —и желающие, 
думаю, найдутся...

Поговорив с Михаилом в 
своем рабочем кабинете, я 
вышел на улицу и мгновенно 
промочил ноги в огромной 
грязной луже. Через пару ми
нут пристал мрачный мужик с 
разбитым носом: «Слышь —без 
червонца помру!» Еле отвязал
ся. В гастрономе дрались за 
дешевый сахар. Дома снова не 
было ни горячей, ни холодной 
воды. Францией явно не пах
ло. Перед сном открыл наугад 
книжку Толкиена и прочел: 
«...готовилось что-то невиданное 
и неслыханное Бильбо (хоббит 
№ 1 — А. П.) исполнялось сто 
одиннадцать — три единицы — 
по-своему круглое и почетное 
число (даже легендарный Ста
рый Крол прожил только до 
ста тридцати)...» И расхохотал
ся: все же здорово, что ни го
вори, быть хоббитом! А потом 
подумал, что, если в самом де
ле плюнуть на все, скопить 
деньжат да и махнуть к Черни- 
ховскому в 14-й век! Ведь в 
конце концов в нем, в его 
14-м, в кольчуге, наверное, да
же по голове схлопотать в по
рядке исключения приятней и 
веселее, чем в нашем Богом 
забытом Чкаловском районе 
Екатеринбурга века 20-го...

Андрей ПОНИЗОВКИН.
Екатеринбург.

Рис. Аркадия Пяткова.

РОЗЫСК
Верх-Исетским ОВД г. 

Екатеринбурга разыскивает
ся без вести пропавший Гла
зунов Николай Владимиро
вич. 1988 г. рождения, ко
торый 11.09.1992 года, ос
тавшись без присмотра ро
дителей, ушел из дома (ул. 
Бебеля 132-211), и дальней
шее сто местонахождение 
до настоящего времени не 
установлено.

Приметы: рост 100 см. ху
дощавого телосложения, на 
правой стороне, рядом с 
ухом, имеется бородавка, 
волосы светлые короткие, 
глаза голубые, речь развита 
плохо.

Был одет: шорты голубые 
вельветовые на лямках, 
майка розовая махровая, 
носки хлопчатобумажные, 
ботинки кремового цвета из 
кожи.

Милиция будет благодар
на каждому, кто сообщит 
какие-либо сведения о мес
тонахождении ребенка по 
телефонам: 58-89-75, 58-89- 
88, 02.

НЕ УВЕРЕН — 
НЕ ОТКРЫВАЙ!

• 11 октября 1992 г. в 
10.00 трое мужчин и одна 
женщина обманным путем 
проникли в квартиру» дома 
по ул. Бардина, связали не- 
совершенолетнюю девочку, 
избили и связали ее мать, а 
затем похитили вещей на 
сумму 500 тыс. рублен.
• 9 октября 1992 г. в 

10.30 неизвестные лица про
никли в квартиру дома по 
бульвару Денисова-Уральс
кого, закрыли в ванной ком
нате хозяев и похитили ве
щей па сумму около 199 тыс. 
рублен.

Сектор информации 
Ленинского районного Со
вета народных депутатов.

КОМПАНИЯ

❖ традиционные виды страхования с учетом зарубежных методик и 
отечественного опыта;

♦ страхование грузов с предоставлением охраны;
интеллектуальная собственность (товарный знак, ноу-хау, лицен

зии, изобретения, модели, образцы, приоритет и т. n.J;

♦ остановка технологического процесса;

♦ коммерческие риски (неисполнение обязательств, залоговое иму
щество).

ДЛЯ ПОСТОЯННЫХ И БУДУЩИХ КЛИЕНТОВ СООБЩАЕМ 
НАШ НОВЫЙ АДРЕС:

Екатеринбург, ул. Степана Разина, 31.
Телефон: 22-46-00.

ЕКАТЕРИНБУРГСКОЕ БЮРО

МЕЖДУНАРОДНОГО ТУРИЗМА

«СПУТНИК»
предлагает школьникам в дни осенних каникул

КОСТРОМА _ ЯРОСЛАВЛЬ — 3 11-10 II, 4000 рублей.
ВЛАДИМИР — СУЗДАЛЬ — 1.11 —8 II. 5000 рублей 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ — 10.11 — 18 11, 5000 рублей 
ПЕРМЬ — КУНГУР — 7 11-11 II. 3000 рублей."

Группа — 30 человек.
В стоимость путевки входит дорога поездом, питание в 

вагоне-ресторане.
* В ноябре организуются коммерческие туры в ПОЛЬШУ. 
Дорога поездом. 4 — 5 дней
ОБРАЩАТЬСЯ ПО АДРЕСУ: Г ЕКАТЕРИНБУРГ, УЛ ПУШ- 

КИНА, 5, КОМИ. 8.
ТЕЛЕФОН: 51-16-25.

ПРЕДПРИЯТИЕ РЕАЛИЗУЕТ
комплект оборудования для малой пекарни производи

тельностью 1,5 т в смену, а также различное технологи
ческое оборудование хлебопекарной промышленности, пон
чиковые и пирожковые аппараты.

Телефоны: 53-89-76 (он же факс).

КОММЕРЧЕСКАЯ ФИРМА 

«ALLKAUF»
ПРЕДЛАГАЕТ:

— 8—12-разрядные калькуляторы «CITIZEN» 711, 813, 
875, 878;

— мужскую и женскую зимнюю обувь;
— фотоаппараты (автомат) импортного производства;
— мужские зимние куртки (Ю. Корея);
— термобумагу для факса.

Адрес: Екатеринбург, ул. Куйбышева, 45.
Телефон: 22-06-10.

Факс: 22-44-32.

ВНИМАНИЕ!
СНАБЖЕНЦЫ,

имеющие только прямые связи с поставщика
ми и заводами—производителями продуктов пи
тания (консервы, вина, крупы и т. д.), приглашают
ся к сотрудничеству.

Телефон: 22-94-10.

ВНИМАНИЕ!
Производители продуктов питания, желающие 

заключить договоры на реализацию продукции, 
обращайтесь по телефону: 22-94-19.

Вы не можете отправить свои
I

экспортные грузы в Китай?
О ИРМА «ПЕНТА
ТОНИКА ЛТД» 

ПОМОЖЕТ ВАМ!
Наш телефон: 51-21-69 

Факс: 49-93-93.

ФИРМА «77 и К’» 
приобретет: 

сигареты «Полет», «Космос», 
производства Болгарии.

Телефон: 58-96-11.

СОБРАНИЕ 
ЕКАТЕРИНБУРГСКОГО КЛУБА 

МОРЯКОВ-ПОДВОДНИКОВ ВМФ 
состоится 23 октября 1992 г. в автошколе ДОССАФ. 

Адрес: Екатеринбург, ул. Малышева, 33-А. 
Телефон: 51-85-46.

сниму
• СРОЧНО 3—4-комнатную 

квартиру для семьи сроком на 
2 года в центральных районах 
или на Уралмаше за Вашу це
ну.

ЗВОНИТЬ ДНЕМ ПО ТЕЛЕФО
НУ: 57-43-81.

РАЗНОЕ
• Нашедшего 8 октября у 

кафе «Театральное» черную 
спортивную сумку, просьба 
вернуть за вознаграждение до
кументы и телефонный спра
вочник на имя Юсупова Пав
ла Андреевича.

ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕЛЕФО
НАМ: 22-64-22, 27-42-29.

КУПЛЮ
• Однокамерный холодильник.

ТЕЛЕФОН: 58-96 И.
• Комнату
ОБРАЩАТЬСЯ В РАБОЧЕЕ 

ВРЕМЯ ПО ТЕЛЕФОНУ: 56 91-16.
• Палас бежево-коричневых

тонов.
ТЕЛЕФОН: 56-91-16 В РАБО

ЧЕЕ ВРЕМЯ
МЕНЯЮ
• Однокомнатную квартиру 

в районе ул. Уральской НА 
двухкомнатную по договорен
ности

ТЕЛЕФОН: 56 91-16 С 11 ДО 
17 ЧАСОВ.

• 3 комнатную квартиру
(42 кв. м, комнаты изолирован
ные, телефон) НА 3—4-ком- 
натную квартиру в централь
ных районах гнроме 1 и пос
леднего этажа). По договорен
ности

ТЕЛЕФОН ПОСРЕДНИКА: 
56-17-70.

ПРОДАЮ
• Шубы пр-ва Греции (опос

сум 48 разм., длинная, и щи- 
панная нутрия, черная, длин
ная 48 размер).

РАБОЧИЙ ТЕЛЕФОН: 56 91-16
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